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Вчера, в М оскве 
продолжал работу 
Съезд народных де
путатов СССР.

С докладом на 
нем выступил тов. 
Горбачев М. С.

НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
3 0  мая в 10 часов утра в ту С ъезд  народных депута- проходившем под председа- депутаты начали рассмотре- правлениях внутренней и ставляе т с я П р ед сед ател ю  

М оскве, в Кремлевском Двор- тов С С С Р. тельством  члена президиума ННЙ НППГ)ПГЯ пЛ пгнпвныу ня. внешней политики С С С Р. Верховного Совета С< ЗСР
це съездов, продолжил рабо- На утреннем заседании, депутата Нишанова Р . Н ., 1 вных Слово для доклада предо- М. С. Горбачеву.

ОБ ОСНОВНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ 
ВНУТРЕННЕЙ И ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ СССР

Доклад Председателя Верховного Совета СССР
- М. С. Г О Р Б А Ч Е В А

жй ШР '■ИШР
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Н а  с н и м к е :  в  з а л е  з а с е д а н и й .

Уваж аемые товарищи депутаты!
Не раз с  этой трибуны за я в л я л о с ь  что к  происходя

щему в этом зале Кремля приковано всеобщ ее внимание. 
Не будем подсчитывать, в  каких случаях это соответст
вовало истинному положению вещей, а в каких желае
мое вы давалось за  действительное. Сегодня мы можем с 
полным правом, опираясь на то, что знаем , утверж дать, 
что к нашему С ъ езду приковано внимание всего со вет
ского народа, всей  мировой общ ественности.

В  эти дни в Кремле происходят события, означаю 
щие, что политическая история Советского Союза в му
ках, в  борьбе с  трудностями и осложнениями вступает 
в новый демократический этап. В  противоречиях и ж ест
ких столкновениях рож дается новый советский парламент, 
формируется Новая система государственного механизма, 
на практике вклю чаю щ ая всех  граж дан в нелегкий труд 
самоуправления. Это —  мнение наших чехословацких 
друзей, вы сказанное в « Р у д е  право». -

Пятый день работает С ъезд, пятый день кипят стра
сти в этом зале. Думаю, все  мы согласны, что работа 
С ъезда идет на волне демократического обновления жиз
ни, глубоких революционных процессов в общ естве.

Сегодня ед ва  ли есть нуж да доказы вать, что сам С ъезд 
и все, что ему предш ествовало, характер начавш ейся дис
куссии —  это убедительная победа перестройки, в  сущ 
ности, новая страница в  судьбе нашего государства,

Постижение истины всеми вм есте и каждым из нас — 
нелегкий процеос, но он, товарищи депутаты, нам жиз
ненно необходим. И вполне естественно, что откровенное 
рассмотрение всех  наших дел, нелицеприятный анализ 
причин слож ивш ею ся положения, хода начаты х преобра
зований —  все  это вы зволяет общ ество из оков апатии и 
равнодушия, порождает брожение умов, столкновение по
зиций и предложений.

При всем многообразии мнений дискуссия на С ъезде 
созвучна основополагающим идеям, выдвинутым КПСС 
после апреля 1 9 0 5  года, особенно на X IX  партийной кон
ференции, в предвыборной программе партии. Это я кон
статирую с огромным удовл етвор ени ем ,'так  как вижу в 
этом выражение важной народной поддержки политики 
перестройки. •

Наш С ъ езд  уже в первые дни отчетливо отразил слож
ные и противоречивые процессы, идущие в стране, иначе 
быть и не могло. К началу 8 0 -х  годов в результате дол
гих лет застоя страна оказалась в состоянии серьезного 
кризиса, охвативш его все сф еры  жизни. Ситуация потре
бовала от партии крутого поворота. Это был о тветствен 
нейший выбор, и партия его сделала.

Сегодня все  мы видим правильность э т о го . выбора. 
Волна обновления пробудила страну. Н ачался, товари
щи, процесс освоения новы х форм общ ественной жиз
ни —  в экономике, политике, культуре.

С ъ езд  еще раз продемонстрировал глубокое понима
ние того, что перестройка —  это наша судьба, ш анс, ко
торый дает нам история. Он не может и не должен быть 
упущен. При всем  многообразии и противоречивости мне
ний, сложилось своего  рода общенациональное согласие в 
том, что политическому кур су на обновление, на корен
ное обновление социализма альтернативы нет.

В се  это так. Но сегодня страна ждет от С ъ езд а  прав
дивого анализа того, как осущ ествляется перестройка, что 
она уже принесла, где и почему она еще не оправдала 
ожиданий, где и какие возникли трудности и проблемы. А 
главное —  люди ж дут конкретны х решений, обеспечиваю 
щих продвижение вперед.

В от почему столь важен начавш ийся на С ъ езд е  раз
говор. который задал тон свободы и раскрепощенности 
его работе. В с е х  нас ждут непростые решения, всем  нам 
нести за  них Ответственность перед советским  народом. 
Но я у вер ен ; С ъ езд  проявит взвеш енность и государствен
ную мудрость при оценке ситуации и определении прак
тических мер.

Конечно, н ельзя  ожидать мгновенных изменений во 
в се х  сф ерах жизни. Сейчас надо безотлагательно сосре
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доточить все усилия, чтобы решить в кратчайшие сроки 
кричащие проблемы. В  этом, я вижу одну из основны х за
дач С ъ езда, Верховного Совета и нового правительства.

I .

•Фундамент перестройки и решающий фактор дости
жения ее целей —  глубокие преобразования в экономиче
ской и социальной сф ерах. Смысл всей работы в  этой об
ласти -— повернуть экономику к человеку, создать до
стойные нашего времени условия труда и жизни совет
ски х людей. Р ечь идет прежде всего  о таких вопросах, 
как продовольствие, жилье, услуги, охрана здоровья, за
щита природы, подъем образования, науки и культуры .

' Нам надо коллективно разобраться в сложившейся си
туации, подойдя к ее оценке с  правдивых, реалистиче
ски х и требовательны х позиций. Важно видеть всю кар
тину, как она есть, ,с тем, чтобы закрепить, придать боль
шую динамику и устойчивость всем у, что удалось сделать 
позитивного и в то же время —  реш ительно избавиться 
от того, что явилось результатом допущ енных просчетов 
в политике практической деятельности как в  центре, тан 
и на местах.

Дум ается, мы вправе сказать о начавш емся реальном 
процессе переориентации экономики на социальные нуж
ды  народа. Среднегодовой объем жилищного строитель
ства  за  три последние года увеличен на 15 процентов в 
сравнении с предыдущей пятилеткой. Это значит, что со
ветские люди получили дополнительно около 9 0 0  тысяч 
квартир. В  прошлом году на индивидуальное жилищное 
строительство вы делено 1 ,9  млрд. рублей кредиуов — 
в 8  раз больше, чем в 1 9 8 5  году. Развор ачи вается  жи
лищное строительство.

В  непростых экономических условиях было изыскано 
в  млрд. рублей дополнительных ассигнований на здраво
охранение и более 8  -млрд. рублей. —  на образование. 
У величена зарплата учителям, продолжается ее повыше
ние врачам и другим медицинским работникам. В  резуль
тате принятых мер в среднем за год в  этой пятилетке вво
дилось больше, чем в  прошлой: поликлиник —  на 3 9  про
центов, школ —  на 3 7 . детских дош кольных учреж де
ний — на 14, больниц —  на 2 0 , клубов и домов кул ь
туры  —  на 5 4  процента. Для престарелы х и инвалидов 
построено за  три года столько, сколько за  всю  предыду
щую пятилетку.

В первы е за  последние пятилетки рост вы пуска това
ров народного, потребления второй год подряд значительно 
опережает развитие промышленности в целом. Вдвое бы
стрее, чем в предыдущие годы —- на 15  процёнтов еж е
годно, —  расш иряется сф ера у сл уг. З а последние три 
года более 5  млн. сем ей получили землю под садовы е 
участки и коллективны е огороды.

Уж е в первые годы перестройки перед нами встала 
проблема повышения производительности труда путем на
учно-технического прогресса. Только на такой основе 
можно было строить реальны е планы по развитию эко
номики и улучш ению жизни людей. При всей напряжен
ности с ресурсами на развитие приоритетных направлений 
машиностроения и электроники на двенадцатую  пятилет
ку  было вы делено практически в  два  раза больш е капи
тальны х вложений, чем в предыдущие пять лет. И это 
было сдел ать необходимо, потому что здесь  мьѵ сильно 
отстали.

В  нашей новой инвестиционной политике акцент де
л ается  на решение социальных вопросов. Но мы стре
мимся не терять время и для создания заделов, связан 
ных с  повышением научно-технического уровня народно
го хозяйства, чтобы и в будущ ем располагать ресурсами 
для улучшения жизни народа.

Мы пока не почувствовали сущ ественной реальной от
дачи от этих мероприятий. В  беседах со многими народ
ными депутатами постоянно присутствует тема дефицита 
прогрессивной техники и оборудования, что сдерж ивает 
модернизацию народного хозяйства Но все же темпы

обновления машиностроительной п роду к ции начали расти. 
Ускорен рост производительности труда а. началось сокра
щение численности заняты х в сф ере м атериального про
изводства. Это тоже впервые в истории нашей экономики.

Для чего я об этом говорю? В ы  по нимаете —  не для 
того, чтобы приукрасить наши дел а, п р едстави ть их в  ро
зовом цвете. Это было бы просто н есер ьезн о , имея в  виду 
и тех, кто сидит в этом зале, и те м иллионы  людей, ко
торые внимательно следят за  работой  нашего Съезда.

Это необходимо для того, чтобы  глубоко разобраться 
в  происходящих процессах, вы яви ть б о л евы е  точки, своего 
рода узлы  напряжения, возникш ее н а  пути зародившихся 
позитивных тенденций и процессо в.

В  чем же дело, почему мы не ощ ущ аем пока даже 
того, что сделано позитивного? П р еж д е всего потому, что 
серьезно расстроена ф инансовая си стема страны , разре
гулирован потребительский ры нок. Всевозм ож ны е дефи
циты, товарная паника вы зы ваю т у  людей острое и за
конное недовольство, социальную  напряженность, в об
щ естве.

Причины здесь разные. Это и тяж елое наследие 
прошлого, и большие потери, свя за н н ы е  с  падением ми
ровых цен на топливо и сырье, с чернобы льской трагеди
ей, стихийными бедствиями. Н о мерно и то, что ситуа
ция в экономике в немалой степівнм связан а с  нашими соб
ственными действиями, а порой и бездействием уже в  го
ды перестройки.

Н ачать с того, что го суд ар ство  продолжает жить не 
по средствам . Р асхо д ы  бюджетеі в этой пятилетке растет 
быстрее национального дохода. Отсюда —  увеличиваю
щийся дефицит бюджета. Э коном ически это просто недо
пустимо и н ельзя  рассм атр и вать иначе, как серьезный 
просчет в хозяйственной политиме, за  который в первую 
очередь несут ответственность М инистерство финансов 
С С С Р  и его аппарат.

Ф ронт незаверш енных работ в капитальном строитель
стве  не только не сократился, к а к  это предусматривалось 
решениями X X V II съезд а, а , н аоборот, значительно вы
рос —  на 3 0  млрд. рублей. И Г осплан, и Госстрой С С С Р  
не устояли перед напором вед о м ств  и местных органов, 
а правительство не проявило долж ной требовательности.

. Не решен такой коренной вопрос экономической ре
формы, как создание м ехан и зм а регулирования и увязки 
конечных результатов тр уда с фондом его оплаты, без 
чего невозможно дви гаться  вп ер ед  в экономической обла
сти. Возникает ситуация, когд.а расходы  на заработную 
плату растут гораздо б ы ст р е е , чем производительность 
труда.

В се  мы за то, чтобы лю ди хорошо зарабатывали, что
бы их заработки неуклонно росли. Но это должно сопря
гаться с  реальными конечны м и результатам и их труда. 
В  противном случае денег б у д ет  много, товара мало. Си
туация слож ная, как оно и  е с т ь . В  общем, товарищи, надо 
безотлагательно заняться раз-работкой хозяйственного ме
ханизма, который решил бы эту проблему. П ервые шаги 
сделаны , первоначальные предлож ения имеются. Я  рас
считы ваю  на глубокое, компетентное обсуждение этих 
проблем на С ъезде.

А нализ причин слож ивш ейся ситуации был бы не
полным. если не указать на то, что по-прежнему велики 
потери от бесхозяй ственности , низкой дисциплины труда. 
Конечно, все это тояіе сЕіяз.ано с освоением нового меха
низма. Но и оно происходит по-разному: одни по-настоя
щ ему занялись хозрасчетыыіѵш отношениями, что уж е при
носит свои результаты , д р у ги е  же продолжают жить по 
старинке и просто топчутся: на месте. Т у т  встает вопрос 
об ответственности кадров н а  всех  уровнях, их компетент
ности, соответствии требонаниям времени.

В се  наши недоработки, упущения и беды сошлись в 
одной главной проблеме сегодняш него, дня —  разбалан- 
сированностн рынка. Имен но она сводит на нет пусть 
пока небольшие, но уж е начавш и еся положительные сдви

ги в экономике, в социальной сфере. Этот вопрос приоб
рел политический характер.

Н езамедлительно приостановить нарастание негатив
н ы х явлений и прежде всего  нормализовать положение на 
рынке —  вот сегодня сам ая неотложная задача.

Главное зд есь  —  быстрое наращивание производства 
товаров и у сл у г с тем, чтобы обеспечить опережающий 
рост товарны х фондов по сравнению с денежными дохо
дами.

Е сть, правда, и другая точка зрения. Считают, что 
эту проблему нужно реш ать через полное вклю чение ме
ханизмов рыночной экономики: пусть рынок поставит все 
на место. Мы не разделяем такой подход, это ср азу  взор
вало бы всю  социальную ситуацию, нарушило все  процес
сы  в  стране.

На этот год поставлена задача увеличить производство 
товаров более чем на 3 7  млрд. рублей. А  для того, что
бы уже в следую щ ем  году значительно улучш ить ситуа
цию, нужно, по расчетам учены х и специалистов, довести 
этот прирост до 5 5 — 6 0  млрд. рублей.

В  соответствии с  этим уже развернулась больш ая ра
бота в отраслях и республиках. Потребуются огромные, 
можно сказать , чрезвычайны е усилия и центра, и мест, 
и трудовы х коллективов. Но работа над этой проблемой 
показывает, что реальными возможностями мы распола
гаем. Долж ны быть использованы ресур сы  не только лег
кой и пищевой промышленности, сельского хозяйства, но 
и всех  секторов нашей экономики, вклю чая тяж елую  про
мыш ленность и оборонные предприятия. Словом, все про
изводственные мощности, которые можно сегодня пере
ориентировать на выпуск нуж ных для населения товаров 
народного потребления, должны быть использованы.

С мест вносится много предложений — как  пустить в 
ход «имеющиеся резервы , насы тить рынок товарами. Но
вый состав правительства с  участием республик должен 
заверш ить эту работу, разработать конкретный план дей
ствия и представить его Верховном у Совету. Что каса
ется нехватки простых товаров, то очевидно, на С ъезде 
мы должны услыш ать от нашего правительства конкрет
ный ответ на этот счет.

И, конечно, самые реш ительные меры должны быть 
приняты по оздоровлению финансов и упорядочению де
нежного оборота страны. Тут не обойтись без внесения 
необходимых коррективов во всю  хозяйственную  деятель
ность страны , без разработки бюджета чрезвычайной эко
номии. Очевидно, и по этому вопросу С ъезд мог бы дать 
специальное поручение правительству.

Наконец, не следует сбр асы вать со счета  возмож
ности импорта как для развитая легкой и пищевой про
мышленности, так и для пополнения рынка потребитель
скими товарами, оговаривая условия, о которых н е раа. 
уже заявлялось.

В качестве задачи первостепенной важности надо вы 
делить выполнение решений мартовского П ленума ЦК по 
вопросам аграрной политики и продовольственной проб
лемы. И потому, что это дело неотложное, требующее 
общ енародных усилий, и потому, что перестройка эконо
мических отношений на селе, переход на новы е условия 
хозяйствования идут с большим трудом, встречаю т недо
понимание, а нередко и прямое сопротивление.

Давайте еще раз обсудим этот государственной важ
ности вопрос с  учетом политических установок мартов
ского Пленума, потребностей жизни. М ы  все  пришли к 
вы воду, что без коренной перестройки экономических от
ношений на селе дело вперед не продвинется, продоволь
ственную  проблему не решить. Сколько бы мы ни направ
ляли ср едств, должного эффекта это не даст, если ре бу- * 
дет реш ен этот коренной вопрос. •

Но если мы в  этом согласны  —  а такое согласие бы
ло достигнуто и накануне Пленума, и на самом Пленуме, 
нашло отражение в его реш ениях, —  в чем же тогда де
ло? В  эти дни я несколько раз беседовал с  депутатами, 
работающими в аграрном секторе. С клады вается доволь
но любопытная и противоречивая картина.

Когда беседуеш ь с  руководителями и специалистами 
колхозов и совхозов, слыш иш ь, что надо ещ е добавить 
технику, капитальные вложения, ускорить социальное 
обустройство сел а .-Э то  правильно, об этом мы говорили 
и на мартовском Пленуме. Нужно гірежде всего  делать 
все для социального развития села, создания нормальных 
условий жизни сельского труженика. Причем, делать
СРОЧНО.

Но я почувствовал, что некоторые товарищи не очень- 
то расположены к переходу на новы е формы хозяйство
вания —  созданию  «кооперативов кооперативов», аренде, 
крестьянским  хозяйствам. Один из них даж е сказал  мне: 
«кто это подбросил вам, Михаил Сергеевич, идею арен
дизации?».

Когда же разговариваеш ь с  арендаторами, а они здесь 
тоже присутствую т среди народных депутатов, —  у  них 
другое мнение. Они за  перестройку экономических отно
шений на сел е, заинтересованно поддерживают установки 
мартовского Пленума ЦК на этот счет. Но вм есте с тем 
говорят, что, несмотря на эти решения, У к а з  об аренде, 
соответствую щ ие постановления правительства, новые 
формы хозяйствования сдерж иваю тся, наталкиваю тся на 
всякого рода бюрократические препятствия.

А рендаторы говорят, что местные органы продолжают 
командовать колхозами и совхозами, а руководители и спе
циалисты колхозов и совхозов в  свою  очередь не хотят рас
ставаться  с  такими же методами командования по отноше
нию к самим крестьянам , работникам совхозов. Многие из 
них предпочитают вести дело по-старому, мешают развер
тыванию хозр асчетны х отношений на сел е, ссы л аясь на 
нежелание крестьян брать землю  и средства производства 
в  аренду. Это я тоже слыш ал в  одной из бесед с хозяйст
венниками. *

По-видимому, зд есь  сталкиваю тся разны е интересы. 
Нам надо, товарищи, обменяться мнениями на этот счет, 
црямо поговорить, что нуж но, чтобы важные реш ения Пле
нума не повисли в воздухе, а самое главное —  чтобы ул уч
шилось дело с продовольствием.

В ед ь см ы сл политических установок и решений мар
товского П ленума ЦК в том, чтобы через новые формы 
хозяйствования вернуть человека на землю, дать ему в 
руки ср едства  производства, сдел ать хозяином на земле 
и тем самым пробудить личный интерес, усилить матери
альную  заинтересованность в  наращивании продукции 
сельского хозяйства.

Н аряду с  этим хочу подчеркнуть необходимость в пер
воочередном порядке зан я ться  социальным обустройством 
деревни, развитием на сел е  торговли, жилищного строи
тельства, коммунального хозяйства, всей инф раструкту
ры, особенно дорог. Во всех  регионах страны  сельские 
жители остро ставят вопрос газификации. Располагая 
огромными возможностями, мы не имеем права укло
няться от решения и этих вопросов.

Народные депутаты С С С Р , представляющ ие аграрный 
сектор, говорят, что очень медленно перестраиваю тся ми
нистерства и ведомства, производящие для сел а технику 
и удобрения, Т ут нам надо разобраться. С  одной сторо
ны, в стране производится много техники, а с  другой — 
сплошь стоит крик о том, что ее не хватает. Значит, про
изводят не ту  технику. Т а к  давайте, наконец, внесем  необ
ходимые коррективы в «аш и  программы, чтобы уже в 
ближайшие годы организовать вы пуск систем  машин, не
обходимых колхозам и совхозам , арендаторам, личным 
подсобным хозяйствам  в с е х  регионов. И что немаловаж
но —  доступной по цене. Представители аграрного секто
ра говорят, что машиностроители буквально вздули цены



НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
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на всю  технику, хотя она в  качественном  отношении по 
своим производительным возможностям мало изменилась.

Необходимо посоветоваться, товарищ и, и о других 
приоритетах социальной политики на предстоящий пери
од. Н а одно из первы х мест следует поставить вопрос о 
повышении жизненного уровня малообеспеченной части 
населения —  пенсионеров, многодетных семей, сирот и 
инвалидов.

Проблема эта в  соврем енны х усл ови ях имеет огром
ное социально-политическое значение. В ед ь  речь идет о 
более чем 4 0  миллионах человек с  низкими доходами. Как 
ни трудно ее реш ать при нынеш нем тяжелом финансовом 
положении, это надо сделать, причем как можно скорее. 
Среди важнейш их мер в  этом направлении —  введение 
нового закона о  пенсиях, проект которого готовит прави
тельство. Он будет представлен в В ер ховны й  Совет СС СР 
и вы несен  на всенародное обсуж дение. Полагаю, что за
кон такой важ ности должен бы ть принят затем  на С ъезде.

И нтересы  каждого человека затраги вает качество  ме
дицинского обслуж ивания. Здоровье нации —  важнейш ее 
условие ее Преуспеяния во всех  д ел ах . Не будем , това
рищи, ж алеть усилий, чтобы по всей  стране бы ла развер
нута сеть  больниц и поликлиник, оснащ енных соврем ен
ной аппаратурой, раз и навсегда реш ена проблема обес
печения населени я лекарственным и средствам и.

При всех  трудностях мы находим  и, я надею сь, будем 
находить ср едства на оти цели. Но вот дело с  освоением 
этих средств обстоит пока крайне н еудовлетвор и тельн о.’
А мы ведь только по-настоящ ему разворачиваем работы 

•'по созданию современной базы  здравоохранения в стране. 
Т у т  вина строителей и, я считаю , м естны х органов власти.

И другой момент. В  связи  с  радикальной э к о н о м и к е -^  
ской реформой « а  предприятиях и в м естны х органах уп
равления накапливаю тся финансовые и материальные 
ресурсы . Мне каж ется, трудовы е коллективы  могли бы 
объединить свои усилия в  расширении базы  медицинско
го  обслуж ивания населения.

В се  эти вопросы надо взя ть  под жесткий депутатский 
контроль.

У тверж дение здорового образа жизни требует особо
го внимания к охране природной ср еды , или, как приня
то теперь говорить, экологической безопасности. Поло- 

жжение здесь  тревож ное, если н е с к а за ть  больш е. В  ста 
с лишним городах страны количество вредны х вещ еств 
в атмосфере превыш ает допустимые нормы. Т яж елая об
становка слож илась с охраной водны х ресур сов, рек, ле
са, с  использованием природных ископаемых, повсем ест
но остро стоит проблема сохранения зем ель, даж е оро
ш аемых. Надо действовать, причем безотлагательно.

Т ут мы долж ны  идти двум я путями. Во-первы х, нуж 
но иметь четкую  программу по решению уж е накопивших
ся  проблем. Это к асается  промыш ленности, сельского хо
зяй ства, водны х р есур сов —  словом, всей  среды  обитания. 
К ак мне каж ется, разработка национальной программы на 
этот сч е т  затяги вается. Мы должны на С ъ езде вы сказать 
соверш енно определенные требования и адрес тех, кто 
долж ен ускорить э ту  работу.

Д ал ее, важ но, чтобы средства, вы деляем ы е на это де
ло, полностью осваи вали сь. В о т мы говорим, что накопи
лось много проблем, что их надо реш ать безотлагательно, 
так  ж е, как вопросы жилья, продовольствия, товаров. Это 
правильно. Е сли  сейчас не займ ем ся средой обитания, нас 
жДет беда. Она уж е на пороге, мы уж е с  ней, так  ска
зать , столкнулись вплотную. Но посмотрите: ресурсов на 
природоохранные цели вы деляется  пока мало, хотя они и 
увеличиваю тся еж егодно, а вдобавок использую тся они 
меньш е, чем наполовину. Т а к  что, товарищи, давайте не 
только поднимать эти вопросы в пЛане критики, но и за
ниматься конкретными делами, реш ать их на практике. 
Побольше деловитости и спроса.

И второе, не менее важное направление. Надо поста
вить дело так, чтобы  любой проект и научно-техническое 
реш ение обеспечивали экологическую  безопасность. Для 
этого они долж ны проходить строгую  проверку на эколо
гическую  чистоту. А  мы, чтобы удеш евить строительство, • 
продолжаем проталкивать негодны е с точки зр ен и ^ эко
логической безопасности проекты. Я  беседовал с  одним из 
депутатов из Ком сом ольска-на-А м уре, где когда-то побы
вал. Там  трудящ иеся ж аловались, что приводится мебель 
в этот край заво зи ть из центра. И министр, в  то время 
товарищ  Б ел о усо в, сказал , что е сть  возможности вы пус
кать  зд е сь  на 2 0  миллионов рублей мебели. Хорош ее де
ло. Взяли сь, закупили оборудование за  рубежом, но толь
ко н е  взяли т у  часть , которая связан а с  экологией. Кому 
йужна такая экономия? И уж е в Комсомольске-на-Амуре 
идут митинги по этому поводу. В  общ ем, повторюсь, на
до, чтобы все проекты проходили строгую  проверку на 
экологическую  чистоту.

К ак вы зн аете, в ходе предвыборной кампании остро 
обсуж дались вопросы строи тельства ряда каналов, атом
ных станций, хим ических предприятий с  точки зрения эко
логической безопасности. Поступают такие записки и сей
час в президиум С ъ езд а. Очевидно, Вер ховном у Совету 
С С С Р , соответствую щ им  его комиссиям надо будет сразу 
же принять эти вопросы к самому тщ ательном у рассмот
рению и решению. При этом должны бы ть приняты во 
внимание как экологические требования, так и интересы 
дальнейш его развития нашей экономики, без чего невоз
можно удовлетворить насущ ны е нуж ды  народа.

- В  связи  с 'рассм отрени ем  социальны х вопросов хочу 
вы разить увер енность, что С ъ езд  подтвердит политиче
скую  устан овку X X V II  съ езд а  партии на решение жилищ
ной проблемы' —  обеспечить каждую  сеМью отдельной 
квартирой или домом к 2 0 0 0  году. З адача очень и очень 
непростая. Но, товарищ и, ее надо реш ать. Я  убедился еще 
больш е в обоснованности такой постановки, встр ечаясь  с 
трудящ имися во всех  регионах страны . Скаж у прямо, пер
вый вопрос, который стави тся  в  б есед ах, —  даж е не про
довольственны й, не о товар ах, а жилищный. Учиты вая 
остроту этой проблемы для миллионов людей в городах 
и , на селе, нам, видимо, надо переоценить намеченные 
планы и и зы скать новы е возможности для расширения 
масш табов жилищного строительства, 
г М ы давали поручение изучить ситуацию  и определить- 
ся, что же нуж но, чтобы обязательно выйти на решение 
этой проблемы, чтобы, взяв на себ я  такое обязательство 
перед народом, мы не оказали сь бы  банкротами. Напом
ню, в одиннадцатой пятилетке бы ло построено 5 5 0  мил
лионов кв. м ж илья. Н а двенадцатую  пятилетку постав
лена задача довести  строительство ж илья до 6 5 0  млн. 
М ы ее решим, это уже видно. На тринадцатую  пятилетку 
в* нам етках вы дви гал ась задача довести объем ы  жилищ
ного стр ои тельства до 8 2 0  млн. кв. м, а теперь, по 
всем у видно, надо вы ходить на 9 0 0  млн. и на 1 мил
лиард кв. м —  в четырнадцатой пятилетке. Тогда можно 
будет говорить о реальности выполнения поставленной 
задачи. *

Конечно, для этого должны бы ть вклю чены  в дело все 
резер вы , все возмож ности предприятий, индивидуального 
и кооперативного жилищного строительства.- Н едостатка в 
инициативе нет, люди хотят строить. Но что сегодн я сдер 
живает —  это н ехватка  стройматериалов, сантехники, 
всего  того, что необходимо для благоустройства жилья. .Ото
всю ду идут ж алобы на этот счет. И дело тут не только в 
мерах, которые должны бы ть приняты в центре, хотя их 
обязательно надо отразить в наших планах. На решение 
задачи стр ои тельства жилья надо н авали ться всем  миром, 
использовать все  м естны е резервы . Я  бы  сказал , что это 
одна из важ нейш их задач республиканских и м естны х ор
ганов власти , и х хозяй ственны х организаций.

Н адею сь, в ходе прений мы углубим обсуж дение этой 
темы, и С ъ езд  д аст  специальное поручение Верховном у 
С овету и новому правительству.

Товарищи!
Социальная политика не может бы ть эффективной, 

если она не откли кается  на и нтересы  различны х социаль
ных слоев общ ества. Наше общ ество кровно заинтересо
вано в том, чтобы  обеспечить лучш ие стартовы е условия 
для новы х поколений, вступаю щ их в сам остоятельную  
жизнь, чтобы они имели все необходимое для раскрытия 
своих творческих способностей, д л я  проявления энергии 
молодости, активного участия в  д ел ах  государства. Тут 
накопилось немало проблем.

К ак вы зн аете, ЦК ВЛ К О М  подготовил проект З ако
на о молодежи и внес его на рассм отрение Верховного 
С овета С С С Р  в порядке законодательной инициативы. Но, 
конечно, дело не сводится к принятию одного за к о н а .-д а 
ж е сам ого хорош его. Надо, чтобы к вопросам подготовки 
молодого поколения', создания необходим ы х социальных 
и других предпосылок для его  нормального вклю чения в 
больш ую  ж изнь было приковано внимание повсеместно. 
П отребуется больш ая постоянная работа на этом направ
лении. Мы ждем конструктивного вкл ада и молодых де
путатов, к , конечно, всех  народных депутатов в  обсуж де
ние вопросов социальной политики по отношению к мо
лодежи страны

Мы обязаны безотлагательно взяться  за  решение 
многочисленных острых проблем, с  которыми сталкиваю т
ся- женщины. З десь такж е необходима целостная система 
мер, включающ ая заботу о материнстве, охрану женско
го» труда и здоровья, облегчение домашнего хозяйства и 
бы та. На этот счет в ходе избирательной кампании было 
очен ь много сказано избирателями, эти вопросы широко 
вклю чались в программы практически всех народных де
путатов. Они должны бы ть самым тщ ательным образом 
и детальн о рассмотрены —  конечно, с  учетом наших воз
можностей. Это все кр уп н ее  вопросы. Не обойтись без 
комплексного к ним подхода, не ограничиваясь частно
стями.

Очевидно, в Верховном Совете следует иметь постоян
н ы е комиссии, которые основательно занялись бы про- 
ра<5откой всех этих вопросов. Или это может быть ко
митет —  надо посоветоваться. В  общем, должны быть 
со зданы  такие структуры , которые подготовили бы сер ь
езн ы е предложения Верховном у С овету и С ъезду.

Наш нравственный долг и обязанность —- постоянно 
заб ютиться о ветеранах войны и труда, тех , кто отстоял 
независим ость нашей Родины в  Отечественной войне, кто 
в тр уд н ы е годы поднимал экономику страны, укреплял 
ее индустриальную мощь, кому мы обязаны всем, что 
им еем.

Среди народных депутатов есть  наши старшие това- 
I  >иі ци, которые лучш е других знают чаяния и потребно- 
с та ветеранов. И мы должны прислуш аться к их голо- 
с, у, справедливо реш ать вопросы, которые ставит сегодня
ж и знь.

Т ут я хотел бы сказать  вот о чем , товарищи. Е сть  
мі4»ого простых житейских вопросов, которые должны ре
ш а т ь с я  местными, и уж тем более республиканскими, ор- 
га нам и, без всяких проволочек и ожидания указаний 
све ;р х у . Тем  более без директив С ъ езда народных депу- 
та’ гое. К тому же на этот счет есть и соответствую щ ие ре- 
ше ния правительственных органов, обязывающ ие прояв- 
ляі ’ь  заботу о ветеранах войны и труда, в  первоочеред
ное і порядке реш ать насущ ны е для йих проблемы.

Не могу не сказать и о том, что в самом чутком к 
себ< г отношении нуж даю тся инвалиды, все участники аф
гане ’.кой войны.

Реш ая проблемы социально-экономического развития 
стра ны, мы должны исходить из последовательного про
веде ния в  жизнь принципа социальной справедливости.. 
Мале з его провозгласить —  надо ещ е привести в действие 
с о ц и і іл ьн ы е и экономические механизмы, которые позво
лят 2 устранить главный тормоз нашего развития —  урав- 
нилов іку, глубоко укоренивш уюся психологию иждивен
чества а.

М не уж е приходилось на С ъезде затрагивать пробле
му сс  цнал ьных льгот и привилегий. Добавлю к  сказан 
ному с :ледую щ ее. Система льгот склады валась на про
тяжен! ш многих десятков лет — будь то дифференциа
ция п с  ін с и Е і  или отпусков, здравоохранение или жилье, 
обеспе^ іенность материальными и духовными благами 
различі іы х социальных, возрастны х, профессиональных 
групп в. іаселения и территорий, а  такж е различных ве
домств. Видимо, к  этим вопросам надо подходить так, 
чтобы, с :  одной стороны, стимулировать талант и вы соко
производительны й труд, а  с другой — оказы вать по
мощь те: ѵ! г руппам населения, которые, в ней  нуж даются. 
И уж , ко не чно, должны бы ть решительно исключены вся
кие иска; ке ния и тем более злоупотребления в  этой об
ласти. |

Отсюд а предложение —  поручить специальной комис
сии В ер х о в н о го  Совета С С С Р  провести на основе этих 
критериев своего рода «ревизию » всех  льгот и привиле
гий и в н е с  т и соответствую щ ие предложения. (Аплодисмен
ты ). Мои г первые подходы —  понять, как она сложилась 
и что из ( :еб я  представляет, столкнулись с  необходимо
стью  рассм отреть эту проблему основательно.

М ы вид им, товарищи депутаты , как  много накопилось 
проблем в социальной сфере. Отовсюду слыш ны прось
бы и поже; іания об удовлетворении т е х  или иных запро
сов. Но, ес •тественно, приходится все это соизмерять с 
нашими реа льными возможностями.

Над чем тут следовало бы подумать? Прежде всего  —  
над перерас пределением имеющихся ресурсов в  интере
сах решения самых животрепещ ущ их проблем.

Н емалые ресурсы можно вы свободить за  счет ул уч
шения полон :ения дел в инвестиционном комплексе стра
ны, резкого '  сокращения объемов капитальных вложений 
в  производст венном строительстве. Н азы ваю тся разные 
цифры такогс з сокращ ения —  от весьм а умеренных до 
измеряемых ; гесятками процентов. Кстати, первые шаги 
в этом напраі злении уже сделаны . Целесообразно, чтобы 
вновь сформи рованное правительство внесло свои пред
ложения на э: гот счет в  Верховны й Совет С С С Р . Они 
могли бы быт ь тщ ательно изучены  в  комиссиях с при
влечением спе циалистов, практических работников, уче
ны х, и на э т о іі  основе внесены  соответствую щ ие коррек
тивы  в програг лму капитального строительства. Нам при
дется  принимат ь трудны е, но необходимые решения, на 
чем-то останавх. іиваться. от чего-то отказы ваться.

Но уже сей час я бы  вы сказал  следую щ ее суждение. 
Нам надо стро:жайш е придерж иваться правила, чтобы 
объемы капитал ьного строительства соответствовали имею
щимся мощност ям, материальным и трудовым ресурсам. 
Только в этом с. тучае мы сможем покончить со строитель
ной лихорадкой, преодолеть диктат и безответственность 
строительны х ве домств и организаций.

Ещ е одним источником ресур сов на осущ ествление 
социальных програм м  явл яется  сокращ ение военны х р ас
ходов, обеспечение конверсии, связанной с использова
нием в граждане: «их целях мощного потенциала оборон
ных отраслей. *

Д ля нашего народа, перенесш его тяж елую  войну, 
надеж ная оборона бы л а и остается  вопросом жизненного 
значения, так  же, к а к  предметом особой заботы была и 
остается  наша С о в е т ск а я  Армия. Но в современном мире 
увеличиваю тся воз мощности обеспечить безопасность по
литическими и дипломатическими средствам и. Это позво
ляет сократить вое. ины е расходы  на основе придания но
вого качества Воорунгенны м  Силам С С С Р  без ущерба 
для обороноспособно>стн страны.

В  1 9 8 7 -8 8  годах военн ы е расходы  были заморожены. 
Это дало экономию в бю дж ете, по сравнению  с  тем, что 
предусматривалось ш ягилеткой, 10 миллиардов /рублей. В  
1 9 8 9 ' году военные р асходы  составляю т 7 7 ,3  миллиарда 
рублей —  я объявляю  С ъ езд у  эту реальную  цифру. Вно
сится предложение со кр а ти ть  военные расходы  в 1 9 9 0 - 
9 1  гг. еще на 10  м иллиардов рублей, то есть  на 14 про
центов. И заняться в 'Верховном С овете дальнейшей про
работкой всего  этого с ложного комплекса — с учетом и 
внутренних потребностей, и задач обеспечения надежной 
обороноспособности ст раны. (Аплодисменты).

У ж е частично со кр ащ ен ы  расходы  на космические 
программы. Они не с: голь и велики. Вы  сможете потом 
при конкретной прораі ботке с  ними познакомиться, надо 
и зы скать дальнейшие возможности в этом направлении. 
Но при этом надо уч и ты вать, что благодаря новейшим 
космическим разработк ам мы получаем уникальны е тех
нологии. Достаточно с. казать, что новейшие разработки, 
сделанны е в рамках о,тного лишь проекта «Б у р ан » , мо
гут дать  значительный эффект —  речь идет о миллиард
ном эф ф екте, —  если передать их в народное хозяйство 
и для экспорта. На С о е  :ете Обороны предложения на этот 
счет были представлены! в  д в у х  том ах, и они направлены 
десяткам  предприятий, «организаций народного хозяйства. 
Только в  этом случае б ;удут оправданы  затраты , которые 
мы н есем  в связи с  ос воением космоса. Огромные воз
можности таит в себе и спользование в граж данском сек
торе уни кальны х технологий, разработанны х на предприя
тиях оборонной промыш ленности. С егодня созданы  усло
вия, чтобы покончить с  нер/азумной секретностью , поло
ж ить конец та к  назы вав! мому внутреннем у кокому.

Н емалые возмож ности в перераспределении ресурсов 
в пользу социальной сф е р ы  залож ены  в сокращении уп
равленческих расходов. 1 Н овые условия хозяйствования 
позволяют идти по пути коренной перестройки системы 
управления.

Этот вопрос такж е тр  ебу е т  основательного изучения 
в Верховном  Совете, и в о т  почему. В  последниё годы 
произошли сущ ественны е изменения в  верхнем звене уп
равления и намечаются н о е іь ю , о чем  будет доложено пра
вительством . Что же к а с а е т с я  управленческих структур 
на м естах, и особенно на уіровне самих объединений и 
предприятий, там чи сл енн ость  управленческого персона
л а пока не только не со кр ати л ась , но даже возросла. То 
е сть  предоставление хозяй ственной  самостоятельйости со
провож дается ростом числеш ности персонала. На каждые 
ш есть работающих —• там  р уко во ди тел ь, специалист. Зна
чит, кому-то ъто выгодно.

М ы  расходуем на содерж ани е управленческого аппа
рата в  стр ан е около 4 0  м л р д. рублей в  год, причем на со
держание органов государе тленного управления —  2 ,5  
млрд. рублей, остальное —  на аппарат управления объ

единений .и предприятий. Надо внести ясность в этот 
вопрос.

Е сть  и другие возможности Перераспределения ресур
сов в народном хозяйстве в интересах решения социаль
ных проблем —  наверное, эту часть, как и другие сообра-' 
жения доклада народные депутаты дополнят в ходе дис
куссии. В се  -они должны бы ть приведены в действие. Но 
главное — это, конечно, повышение эффективности про
изводства, качества продукции, улучш ения использования 
всех производственных факторов на основе коренной ре
конструкции народного хозяйства.

Надо соверш енно ясно представлять, что решить пер
воочередные социальный проблемы и создать задел на 
будущ ее мы можем только н а  путях ускорения научно- 
технического прогресса, обеспечивая опережающее раз
витие фундам ентальных наук, разработку и внедрение 
авангардны х технологий.

Т ак  же должно быть ясно и другое: вы тянуть эконо
мику из трясины невозможно без радикальной экономиче
ской реформы, перевода всех  хозяйственны х звен ьев на 
полный хозрасчет и самофинансирование, без широкого 
развития аренды и кооперации. Через реформу мы долж
ны прийти к новой модели экономики.

Об экономической реформе, о том, что она дала, ка
кие проблемы возникли в ходе ее осущ ествления, сейчас 
ведутся, прямо скажем, острые дебаты в общ естве. 
С учетом этого мы в Центральном Комитете доволь
но основательно проанализировали ход экономической ре
формы. Состоялось немало встреч по этим вопросам с 
учеными-экономистами, руководителями и специалистами, 
представителями производственных коллективов. Общий 
вывод таков: стратегический зам ысел реформы, ее основ
ные направления определены правильно.

Но в практическом осущ ествлении реформы на всех 
уровнях допускается много непоследовательности, нере
шительности, половинчатости, зигзагов и даж е отступле
ний. И самое главное — , мы очень медленно, с большим 
запаздыванием решаем всшросы разработки и включения 
в действие экономических механизмов. Иначе говоря, за
паздываем с  созданием экономической среды , в услови
ях которой реформа только и может набрать силу, /раз
ворачиваться и давать ожидаемый результат. По сути 
дела, сейчас именно в это, в отсутствие таки х экономиче
ских механизмов, упирается дальнейшее продвижение ре
формы. „ 4

Именно в такой обстановке возниклігразночтения отно
сительно дальнейшей судьбы  реформы. Можно слыш ать 
мнение, что многие наши беды в экономике порождены но
выми методами хозяйствования, что с  реформой спешить 
не следует.

С таким подходом согласиться нельзя. В  ЦК и прави
тельстве считаю т, что магистральный путь развития народ
ного хозяйства —  это последовательное развертывание эко
номической реформы. В  этом направлении мы считаем не
обходимым корректировать наш у экономическую политику 
и практическую деятельность.

Опыт показывает, что реформу невозможно осущ ест
вить в виде единовременного акта. Перевод экономики из 
одного режима функционирования в  другой — дело слож 
ное. "Чтобы успеш нее его пройти, необходимо ускорить раз
работку и осущ ествление ряда взаим освязанны х шагов, на
правленных на последовательное изменение методов пла
нирования, финансовых ры чагов, цен, налогов, условий оп
латы  труда, всех остальны х звеньев хозяйственного м еха
низма. Причем многое из этого должно бы ть осущ ествле
но еще до начала действия тринадцатого пятилетнего плана.

И ещ е, товарищи. Ж изнь убедительно показала, что 
экономическая реформа просто невозможна без радикаль
ного обновления отношений социалистической собственно
сти, развития и сочетания ее различных форм. М ы — за соз
дание гибких и эффективйых отношений по использова
нию общ ественного достояния, чтобы каж дая форма соб
ственности в живом соревновании, в справедливом состя
зании доказы вала свою  жизненную силу и право на су 
щ ествование. Единственное .условие, которое нужно при 
этом поставить, —  недопущение эксплуатации, отчужде
ния работника от средств производства.

С таким подходом к собственности неразрывно свя за
но и другое реш ающ ее направление экономической ре
формы — становление полнокровного социалистического 
рынка. Разум еется, рынок не всесилен. Но другого, более 
эффективного и демократического механизма хозяйство
вания человечество не выработало. Б ез него социалисти
ческой плановой экономике не обойтись, товарищи. Это 
надо признать. •

Мы считаем, что по мере углубления реформы будет 
происходить формирование такой системы отношений в 
хозяйстве, которую можно назвать правовой экономикой. 
Она будет базироваться не на административных распоря
жениях, не на приказах, а на отношениях, урегулирован
ных законом. Произойдет четкое разделение государст
венного руководства экономикой и хозяйственного управ
ления.

Главными действующими лицами в экономике долж
ны стать  предприятия, концерны, акционерные общ ества, 
кооперативы. Для решения общих задач и координации 
усилий они, видимо, пойдут по пути создания на добро
вольной основе объединений, союзов и ассоциаций, к  ко
торым перейдут функции хозяйственного управления, вы 
полняемые ныне министерствами. В  справедливости та
кого подхода убеж дает и наш опыт, и общ емировые тен
денции в развитии экономики.

Такой подход не означает принижения роли государ-’ 
ства, если, конечно, не путать его с министерствами, а хо
зяйственное управление —  с государственны м  руковод
ством. Последнее избавляется от функций непосредствен
ного вм еш ательства в  оперативное управление хозяйствен
ными единицами и сосредоточивается на создании общих 
нормативных рамок и условий для их деятельности. Его 
естественными сферами останутся узловы е направления 
научно-технического прогресса, инфраструктура, защита 
окружающей среды , контроль за  обеспечением социаль
ной защищенности лк?дей, финансовая систем а, включая 
ее налоговые инструменты, хозяйственное законодатель
ство, в  том числе —  против монополизации и ее негатив
ных для общ ества последствий.

Принятием законов о государственном предприятии 
(объединении) и о кооперации мы сделали важный, но 
лишь первый ш аг на пути к такой экономике. Да и сами 
эти законы  нуж даю тся в  усоверш енствовании. На этот 
счет в  общ естве идут большие дискуссии. В ы сказы вается  
очень много критических замечаний о неравноправных ус
ловиях, в которых работают предприятия, относящ иеся к 
разным секторам экономики. В  связи с этим и со сторо
ны учены х, хозяйственников, сам ы х широких слоев тру
дящ ихся —  это прозвучало в моих беседах с депутата
ми — все настойчивее стави тся  вопрос о выработке 
единых экойом ических' и правовых основ деятельности 
предприятий. М не представляется, этот вопрос имеет ог
ромное значение и заслуж ивает большого внимания со 
стороны С ъезда.

К ак видите, товарищ и, проблемы дальнейш его разви
тия и углубления реформы займут определяющее место 
в нашей последующей деятельности. Очевидно, надо в 
Верховном Совете иметь соответствующ ие структу
ры и механизмы. Е сть  сер ьезны е основания создать и в 
правительстве специальный координационный орган по 
реформе во главе с  одним из зам естителей П редседателя 
Совета Министров С С С Р .

Н-

Товарищи депутаты! М ы с  вами с  полным основанием 
можем констатировать —■ и это уже здесь  прозвучало, —  
что самым крупным завоеванием перестройки является 
широко развернувш аяся демократизация государственной 
и общ ественной жизни страны . Прошедшие выборы на
родных депутатов С С С Р , работа нашего С ъ езда, атмосфе 
ра, в которой он проходит, —  убедительное тому под
тверждение.

Мы с  самого начала поставили вопрос так: любые за
мыслы коренного обновления жизни общ ества' обречены 
на провал, если в эти революционные по своем у содер
жанию процессы не будут с  самого начала вклю чены  все 
слои общ ества, весь  народ. Это было положено в основу 
всех  наших решений, начиная с апрельского Пленума ЦК 
1 9 8 5  года, и получило развернутое обоснование в реше
ниях X IX  партийной конференции, признавшей одним ио 
стратегических направлений перестройки —  проведение 
радикальной политической реформы и построение социа
листического правового государства.

Теперь мы можем продвигаться дальш е, используя ог
ромные возможности, которые открыла реализация за
дач первого этапа реформы. Я  имею в виду созы в настоя
щ его С ъ езд а  и формирование новых высш их органов вла
сти.

Конкретная программа деятельности определится пос
ле обсуждения всего  круга этих вопросов здесь, на С ъ ез

де, на заседаниях Верховного Советк, его палат, вновь 
образованных комитетов и комиссий. Позволю себе поэто
му остановиться лишь на некоторых вопросах, имеющих, 
как мне представляется, принципиальное значение для 
дальнейшей демократизации нашего общ ества.

Прежде всего —  это реализация вновь выдвинутого 
нами исторического лозунга «В л асть  Советам!» Рекон
струкций представительных органов, всемерное расши
рение их прав и полномочий согласно Конституции, без
условное подчинение им аппарата —  это первое условие 
возвращ ения Советам реальны х рычагов власти и управ
ления. З а это здесь  уже многие вы сказы вались, и мы 
должны заф иксировать это в итоговых документах наше
го Съезда.

Д ругое такое условие —  четкое разграничение функ
ций партийных и государственны х органов. Партия ре
шительно осудила порядки, при которых ее  организации 
подменяли советские органы, выполнили, по сути дела, 
функции прямого управления хозяйством, да и всеми 
другими сферами жизни. Беря на себя  несвойственные 
задачи, партийные комитеты утрачивали способность 
критически оценивать ход развития общ ества и. выпол
нять роль его  авангардной силы.

Выступив инициатором и главной движущей силой 
перестройки, Коммунистическая партия является сегодня 
гарантом этого революционного процесса, защ иты его от 
поползновений и консервативных, и ультралевацких эле
ментов. Именно она способна выполнять роль интегриру
ющей силы, без которой не может бы ть доведено до ус
пешного заверш ения дело обновления социализма. 
(Аплодисменты).

Перестройка на глубоко демократических основах ме 
няет роль партии, ее взаимодействие с государством, с 
общественными организациями. Для партии сегодня глав
ное - -  вы раж ать и гармонизировать интересы основных 
социальных групп, слоев населения, всего народа, обе
спечивать консолидацию в деятельности всех звен ьев по
литической системы общ ества.

Партия предлагает диалог и сотрудничество всем  об
щ ественным организациям и -движениям, приглашает их 
к совместным действиям по перестройке и обновлению 
общ ества.

Ц ентральный вопрос второго этапа политической ре
формы —  создание новой структуры органов власти н  уп
равления в  республиках, краях н областях, городах и райо
нах. Это требует прежде всего внесение необходимых кор
ректив в избирательную систему с  учетом итогов и уро
ков состоявш ейся избирательной кампании. Приступить к 
такой работе надо безотлагательно, поскольку, как я по
нимаю» за  это вы сказали сь все выступавш ие здесь  на
родные 'деп утаты .

В  результате мы должны получить такой избиратель
ный закон, который вобрал бы все лучш ее, что обеспечило 
демократический характер прошедших выборов, и, конеч
но, устранил обнаруживш иеся недостатки.

Другой, н е менее важный вопрос. Новые представитель
ные органы должны получить не только полноценные юри
дические полномочия, но и реальные рычаги власти. А  для 
этого нужно, чтобы Верховны й Совет сразу же взяЛся за 
подготовку законов о республиканском хозрасчете и само
финансировании, о  самоуправлении и местном хозяйстве. 
Следует, видимо, построить работу комиссий и палат так, 
чтобы эти важ ные документы были подготовлены для об
суж дения и принятия уже ко второму С ъ езду народных де
путатов.

Р ечь идет о принципиальных вопросах, касаю щ ихся 
структуры  федеративного государства, прав и возможностей 
местных Советов, расширения самоуправленческих наѵал 
во всей нашей политической системё. Я  . прямо скаж у: ло
зун г: « В ся  власть Советам !» без разработки и принятия 
этих законов повиснет в воздухе, останется просто лозун
гом, призывом. (Аплодисменты). Очевидно, и на настоя
щем С ъезде народным депутатам будет что сказать  на 
этот счет. Это станет ценным вкладом  в последующую 
работу над документами.

В  контексте такого подхода надо реш ать вопрос о 
сроках проведения выборов в республиканские и местные 
Советы. Как вы  помните, у  нас было намерение провести 
их осенью  нынеш него года. По крайней мере, из этого мы 
исходили на X IX  партийной конференции, обсуж дая во
просы предстоящей политической реформы.

Но, видимо, не все  мы взвесили и не все смогли пред
видеть. Реал ьны е процессы политической реформы под
водят к том у, что создание всех  правовых предпосылок 
для проведения выборов, основательная их подготовка 
требуют еще большой работы. Н ачинать ее  надо уже сей
час, но, очевидно, только осенью , на втором С ъезде, мы 
сможем принять законы, относящ иеся к  республиканским 
и местным Советам.

ДоЛжен сказать, что от партийных и советских орга
нов поступают предложения провести очередные вы 
боры в сроки, предусмотренные Конституцией, то есть  бу
дущ ей весной, когда истекают полномочия действующ их 
Советов. •

Как первый этап политической реформы, так и все, 
что предстоит сделать на очередны х ее этапах, представ
ляет собой продвижение по пути создания социалистиче
ского правового государства. Но, разум еется, этим не ис
черпываются задачи,, связанны е с  его строительством . За
дача эта значительно масштабней, охваты вает широкий 
круг демократического регулирования жизни общ ества.

. На первый план здесь  выходит правовая защ ищ ен
ность личности, обеспечение всех  условий для того, что
бы гражданин мог пользоваться всеми правами и, есте
ственно, выполнял свои обязанности перед государством. 
•, В се наши шаги по строительству правового государ

ства , их эффективность должны измеряться главным  кри
терием —  что они дают советском у человеку.

Известно, как остро ставился избирателями в ходе 
выборов вопрос о достоинстве гражданина, его правовой 
защищенности. Во многом "это —  следствие .прошлой по
литической практики, исходившей из примата интересов 
государства над интересами людей. Радением о государ 
ственны х интересах оправдывались нередко факты  про 
извола, нарушения конституционных прав, граж дан, бюро
кратического к ним отношения.

Мы решительно отвергаем такой подход как несовме
стимый с  общедемократическими и социалистическими 
ценностями и идеалами. (Аплодисменты). Не может об
щ ее благо строиться на несправедливости, допущенной в 
отношении хотя бы одного человека. (Аплодисменты). 
Каждый гражданин несет ответственность за  свои поступ
ки перед общ еством, но и общ ество, государство несут от
ветственность перед гражданином за соблюдение его за
конны х прав, неприкосновенность личности и имущ ества.

В се это — общие принципы, товарищи. Д ля того что
бы они по-настоящему заработали, войіли в наш у обще
ственную  практику, понадобится принять целую серию 
законов. Ч асть из них уже разрабаты вается и в недале
ком будущ ем может бы ть вы несена на обсуждение комис
сий Верховного Совета. Это —  проекты законов о сво- 

'б о д е  совести, о печати, об общ ественных организациях, 
о молодежи и ряд других. Мы должны привести в  соот
ветствие со временем, с новыми представлениями и зада
чами и уголовное, и граж данское, и трудовое, и семейное 
законодательство. Иначе говоря, обновленное общество 
должно опираться на обновленное законодательство.

Необходимость обновления наш его законодательства 
по вопросам прав человека определяется такж е тем, что 
Советский Союз стал  участником В енски х соглашений, и 
действующ ие у  нас правовые нормы должны соответст
вовать  международным пактам.

Словом, Верховном у Совету, а затем и С ъ езд у  при
дется основательно поработать, чтобы подвести прочную 
правовую базу под все стороны общ ественной жизни. Не 
знаю , правильно кто-то подсчитал, но вчера здесь  про
звучало, что нам надо разработать 5 0  законов. Это ка
сается  не только положения личности, граж данских от- 

' ношений, но такж е деятельности самих органов власти и 
управления, экономики, общ ественного порядка и т. д.

Х очу, товарищ и, вы сказать свое позитивное отноше
ние к мнению депутатов, которые ставят, вопрос о том, 
чтобы наряду со всенародным обсуждением законов, что 
стало у  нас обычной практикой, самые важ ные из них 
выносились бы  на референдумы. (Аплодисменты).

Очень важным этапом на пути создания социалисти
ческого. правового государства является судебно-правовая 
‘реформа. К ак вы  знаете, прошлой осенью  при внесении 
дополнений в Конституцию в1 нее были вклю чены  поло
жения об избрании народных судей вышестоящими Со 
ветами народных депутатов. Это важнейш ее условие не
зависимости суда было, кстати, всенародным требова
нием.

Но на этом направлении предстоит решить ещ е мно 
го важ ны х проблем, и в первую очередь —  поднять уро 
вень кадров, призванных верш ить правосудие, обеспечи
вать  строжайшую законность, стоять на страж е общест 
венного порядка. Нужно разработать и осущ естви ть ши
рокую  программу расширения юридического образования
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в ,  стране, позаботиться о материальной базе судебно-след
ственны х органов, о материальном положении работников 
этой сферы. Долж ны быть найдены оптимальные реше
ния многих вопросов, которые поднимаются сейчас в  свя 
зи с  судебной реформой. Они затрагивались и на засед а
нии нашего С ъезда. Я  имею в виду возможность введения 
суда присяжных, порядок следствия, контроля за  іним 
и т. д. В се  это надо обсудить. (Аплодисменты).

В ся  огромная работа по судебной реформе нуж на, ко
нечно, не сама по себе, а  в  интересах укрепления право
порядка в стране. Эта задача {приобрела особую злобо
дневность в связи с  увеличением количества преступле
ний, в  том числе таких опасных, как коррупция, мафия, 
вым огательство, взяточничество. А ктуальной проблемой 
является борьба с  хулиганством, подрывающим нормаль
ные условия жизни, труда и отды ха людей.

Думаю, депутаты  согласятся с  тем, что нам надо ук 
репить, поддержать правоохранительные органы, но и по
требовать от них эффективных мер по искоренению пре
ступности,

Демократия может сущ ествовать только при четкой 
реализации всеми —  государством, общественными орга
низациями, каждым коллективом . и каждым гражданином 
своих прав и обязанностей. Это —  аксиома.

Не могу не сказать  и о том, что является сейчас пред
метом растущей обеспокоенности наших людей. Я  имею 
в  виду попытки отдельны х лиц и групп добиваться своих 
личных или групповых целей путем организации массо
в ы х беспорядков, провоцирования актов насилия. Подоб
ные вещи нетерпимы в правовом государстве. (Аплодис
м енты ). Законные цели могут и должны достигаться за
конными же средствам и, незаконные —  пресекаться. Е с 
ли мы не сум еем защ итить демократию, гласность, это 
может самым драматическим образом отразиться на су д ь
бах страны и народа.

Словом, нужно противопоставить всем  противоправ
ным действиям не только аргументы разум а, призывы к 
совести, мнение общ ественности, что, конечно, должно 
бы ть на первом плане, но и силу права. Только так мо
ж ет жить и развиваться демократическое общ ество. (Про
должительные аплодисменты).

Наш С ъезд не может оставить без внимания и отно
шение к вопросу, по поводу которого в общ естве нараста
ет серьезное беспокойство. Я  имею в виду нынеш нее со
стояние дисциплины и порядка. Если говорить прямо, оно 
нас не удовлетворяет, требует решительного изменения 
к  лучш ему. Из-за низкой дисциплины, плохого выполне
ния служ ебных обязанностей мы «есем  большие потери — 
и экономические, и моральные. В  сф ере труда, в первую 
очередь.'

Эго крайне негативно сказы вается  на всем нашем об
щ естве; безответственность и беспорядок дезорганизуют 
повседневную  жизнь людей, вносят в нее ненужное на- 
тіряжейие, а попросту говоря —  выводят "Людей из себя, 
вы зы ваю т у  них недовольство. При этом почему-то стало 
зазорным ставить вопрос о дисциплине, требовать поряд-. 
ка. Кое-кто в таких попытках, очень- робких, усм атривает 
чу.тЬ ли не подрыв демократии, стремление возродить ко
мандную систем у, рабскую .психологию в людях.

Конечно, у кого-то разговоры о дисциплине —  не что 
иное, как тоска по старым временам. Это, наверное, 
есть, товарищи. Что тут говорить: говорит о дисциплине, 
а думает о  сильной руке, возвращении к порядку — 
сказано —  делай* и н е рассуждай. Это. наверное, присут
ств у е т . '

Но, товарищи, сегодня главное другое. В се  мы чув
ствуем  на себе, к  чему ведет низкая дисциплина, и поэто
му должны занять на С ъезде твердую позицию: без дис
циплины, без порядка дело перестройки н е пойдет. (Апло
дисменты).

Демократизация нуж дается в повышении дисциплины 
на основе роста социальной активности людей. ВЪякой 
разболтанности мы должны противопоставить высокую  от
ветственность за  порученное дело. И не стесняться  по
выш ать спрос за  дисциплину и порядок.

ІН.

Товарищи! У ж е первые дни работы С ъезда вновь вы 
явили остроту национального вопроса, сложность межна
циональных отношений. Действительно, многонациональ
ное™  —  уникальное свойство нашего государства и об
щ ества.- С одной стороны —  это источник его силы. С 
другой —  при малейших перекосах в  национальной поли
тике она может дтать и причиной ослабления государст
ва, нестабильности в общ естве с непредсказуемо тяж е
лыми последствиями.

Время высветило правильность национальной поли
тики, выработанной Владимиром Ильичем Лениным. Р е
зультаты , которые она принесла всем  нашим народам, не
возможно переоценить. В ы л а проведена огромная работа 
по4преодолению национального гнета и неравенства, подъе
му экономики и развитию культуры  всех наций, населяю 
щих страну. К нашему опыту проявлялся интерес во 
всем .мире, и этого ни в коем случае не следует забы вать.

Однако в 3 0 -е  годы ленинская национальная полити
ка подверглась грубейшим искажениям и деформациям. 
Их ощутили на себе практически все народы. Упрощен
ное понимание многогранного характера национальных 
отношений, поощрение тенденций к унитаризму, отрица
ние специфики национального развития, политические 
обвинения целым нациям с вытекающими отсюда произ
волом и беззаконием, недопустимое отождествление на
циональных чувств людей с националистическими прояв
лениями — все это было в нашей жизни; Т ут, как гово
рится, ни прибавить, ни убавить.

Нам досталось очень непростое наследство. Причем 
негативные процессы в национальных отношениях во вр е
мена застоя либо игнорировались, либо загонялись внутрь, 
что вело ко все больш ему их обострению. Рано или позд
но они должны были выйти на поверхность.

Демократизация и гласность позволили увидеть всю 
правду и начать вы правлять допущенные перекосы, устр а
нять несправедливости. Но следует признать, чтб в нача
л е  перестройки мы далеко не в полной мере оценили не
обходимость обновления национальной политики. Вер оят
но, была допущена и задерж ка с  решением ряда неотлож
н ы х вопросов. А между тем, естественное недовольство 
накопившимися экономическими и социальными пробле
мами стало восприниматься как ущемление национальных 
интересов. Спекулируя на этих общих трудностях, опре
деленные элементы стремились еще более осложнить си
туацию. Это привело в ряде республик к -эксцессам, по
родило и звестны е' всем  трагические последствия с  чело
веческими жертвами.

П озвольте с. этой трибуны — трибуны С ъезда народ
н ы х депутатов —  выразить нашу общую скорбь и боль 
в связи  с гибелью невинных людей. Этого не должно пов
ториться. .

Яено, что мы обязаны полностью оздоровить нацио
нальные отношения, освободить их от всего, что противо
речит нашей морали и идеологии, гуманным принципам 
социализма.

Говоря об обновлении национальной политики, мы име
ем в виду необходимость привести ее в соответствие с 
реалиями нынеш него дня. Изменились экономика, демо
графия, социальная и национальная структура всех рес
публик. Возросло национальное самосознание, появились 
новые потребности в духовной жизни. Многие грани на
циональных отношений предстают сегодня в новом свете.

-Сейчас, можно сказать , создается политический м еха
низм, призванный обеспечить разумный и справедливый 
подход к вопросам межнациональных отношений, выра
ботку таких решений, которые отвечали бы как интере-

В Е Ч Е РН Е Е  
'ЗАСЕДАНИЕ. СЪЕЗДА ОТ 29 МАЯ

В  йачале заседания член 
президиума депутат Горбу
нов А . В . проинформировал 
депутатов о некоторых про
цедурны х вопросах работы • 
С ъезда.

С ъ езд  принял сообщение
А . В . Горбунова к сведению.

Затем начались прения'' 
по процедурным -  вопросам.

Многие позитивные про
ц ессы  в  стране, сказал  д е 
путат Хадж иев С. Н., свя за
ны с  именем М. С. Горбаче
ва и его соратников. З десь  
на него оказы вается  давле

сам каждой из советских наций, так и общенародным ин
тересам. Я имею в виду и проекты уже опубликованных 
законов по этим вопросам, н большую подготовительную 
работу к Пленуму ЦК, специально им посвященному, и 
что особенно важно — предстоящую работу Верховного 
Совета, его комиссий, в рамках которбй национальные 
проблемы должны найти комплексное и всестороннее ре
шение.

Принцип национального самоопределения, выдвинутый 
Лениным, был и остается одним из главны х элементов на
циональной политики Коммунистической партии. Он был 
залож ен в основу социалистической государственности 
при создании Союза Советских Социалистических Респуб
лик.

И доводы исторического Порядка, и экономический 
расчет, и политическое сознание, и просто здравый 
смысл, опыт народов говорят о жизненной необхо
димости развития в се х  советских наций в рамках фе
деративного союзного государства. Самым весомым ар гу
ментом в пользу этого является перестройка, создающая 
условия для исправления любых ошибок и деформаций, 
допускавш ихся в прошлом, для подлинной гармонизации 
межнациональных отношений, для нормального националь
ного сам очувствия каждого человека, где бы он ни ро
дился, жил и трудился.

Но сейчас следует наполнить федеративное устрой
ство государства реальным политическим и экономиче
ским содержанием с  тем, чтобы эта форма целиком удов
летворяла потребности и чаяния наций, отвечала реали
ям современности:

В  целом узловые моменты национальной политики пе
рестройки мы видим следующим образом.

В  политической области —  это сущ ественное расши
рение прав сою зны х и автономных республик, других 
национальных образований; передача на места все более 
широкого крута управленческих функций; усиление са
мостоятельности и ответственности республиканских и 
местных органов. В  федеративном государстве должно 
быть четко определено, что относится к компетенции 
Союза, а что является суверенны м - правом республики, 
автономии. Необходимо разработать правовые механизмы 
решения коллизий, которые могут возникнуть в  их взаи
моотношениях.

В  экономической области необходима гармонизация от
ношений между Союзом и республиками на основе орга
нического сочетания их экономической самостоятельности 
и активного участия в общесоюзном разделении труда. 
Под таким углом следовало бы перестроить регулирова
ние единого народнохозяйственного комплекса стр а н ы ,' 
органически включив перевод республик, регионов, краев 
и областей на самоуправление и самофинансирование, в 
общий процесс обновления советской экономики.

Принципиально важно, чтобы новый подход к разви
тию республиканского хозяйства и местного самоуправле
ния не вел к автаркии, которая в современном мире вы 
глядит анахронизмом, а  способствовал углублению коопе
рации, отвечающей интересам каждой республики и всей 
страны.

К экономическим проблемам тесно примыкают демо
граф ические и экологические. З десь тоже надо умело со 
четать общесоюзные и республиканеко-региональные ин
тересы.

В  духовной области мы исходим из признания много
образия национальных культур как величайшей социаль
ной и исторической ценности, уникального достояния все
го нашего Союза. Ни одну из них мы не имеем права 
недооценить или тем более утратить, ибо каждая непов
торима.

М ы —  за  свободное, всестороннее развитие каждого 
народа, национального язы ка и культуры, за равноправ
ные и друж ественны е отношения всех наций, народно
стей, национальных групп.

С ъ езд у  народных депутатов, Верховному Совету С С С Р 
предстоит решить немало сложнейших вопросов в сфере 
межнациональных отношений. И позвольте мне выразить 
уверенность, что их глубокая проработка позволит нам 
обогатить ленинскую  национальную политику примени
тельно к сегодняшним реалиям Советского многонацио
нального государства, создать тем самым надежную по
литическую основу для дальнейш его уверенного разви
тия страны.

ѵ -  : т ]:. ' І Ѵ .  *

Товарищи! Перестройка в Советском Союзе не могла 
не отразиться на всей нашей международной деятельно
сти, но она и  не могла осущ ествляться при сохранении 
прежней внешней политики.

Коренное изменение внешнеполитического курса свя
зано с новым политическим мышлением, которое вы раба
ты валось по мере освобождения от догматических пред
ставлений, от выводов, правильных лишь для своего вр е
мени, но переставш их соответствовать реалиям наших 
дней.

Новое мышление —  это динамичная концепция, кото
рая продолжает р азви ваться и углубляться. А главным ее 
отправным пунктом остается вывод X X V I і съ езд а  КПСС 
о смертельной опасности ядерного оружия и гонки воору
жений для сущ ествования человечества, о целостности и 
взаимозависимости современного мира, изменении харак
тера его противоречий и содерж ания всемирного прогресса.

В  основе нового мышления лежит признание приорите
та общ ечеловеческих интересов и ценностей; общеприня
ты х норм морали как обязательного критерия всякой поли- л 
тики; свободы  социально-политического выбора, исключаю
щей вмеш ательство в дела любого государства; необходи
мости деидеологизации м еж государственны х отношений. 
Н есмотря на глубокие различия социальных систем, в  каж 
дой из них появились объективные возможности для вы хо
да на принципиально новый, мирный период в истории че
ловечества.

В  окружающей нас действительности сколько угодно 
ф актов, которые, казалось бы, н е уклады ваю тся в русло 
нового мышления. Е сть  силы прошлого’ и противоречия, 
унаследованны е от прошлого. Поэтому мы не можем бт- 
.казаться  от армии и распрощ аться с  оружием. То же мож
но сказать  о военных сою зах, сохранение которых зависит 
не только от н а с . .

Но как бы ни были еще необходимы стары е формы и 
ср едства, нельзя позволить, чтобы они блокировали новые 
подходы к строительству международных отношений. В 
этом мудрость всякой большой политики. И в этом —  ка- ' 
чественное ''отличие внешней политики периода перест
ройки. О тстаивать ее мы теперь можем, опираясь на ре
альны е результаты . Многое уже стало привычным, ка
ж ется нормальным. Но где бы мы были, если бы все ос
талось, как раньше?

Спала лихорадка международной напряженности. Нет 
прямой угрозы ядерной войны. Люди р азн ц х стран как 
бы посмотрели в лицо друг другу и поняли -нелепость 
враж ды. Н ачалось сокращ ение ядерны х арсеналов. Евро
пейцы приступили к снижению военного противостояния, 
самого опасного в  мире. М ы вы вели войска из Афгани
стана. Начали их выводить из сою зны х стран. Страна от- # 
кр ы лась для внешнего мира, чтобы занять.достой ное ме
сто в  международном разделении труда и пользоваться 
его преимуществами. Сняты ограничения и предрассуд
ки, мешавшие нашему действенному участию в  решении 
глобальны х проблем, в научном и культурном обмене.

Наша внешняя политика обращ ена ко всем у миру.
Но в  каждом конкретном случае имеются, естественно, 
своя  специфика, свои особо важные акценты —  как д ву 
стороннего плана, так и с  точки зрения региональной и 
международной значимости.

В  первую очередь это касается  социалистических

стран. Взаимоотношения с ними отражают очень ответст
венный этап в развитии социалистического мира. В  пол
ную меру мы ощутили это во время визита к нашему ве
ликому соседу, в Китайскую Народную Р есп уб л и ку/но р 
мализация отношений с  которой —  событие всемирного 
значения. (Аплодисменты).

Трудности формирования нового типа взаимоотношений 
социалистических стран есть и могут быть. Они —  в объ
ективных реальностях сложных и разноречивых процес
сов, происходящих в разных странах. Но эти трудности 
преодолимы. Основное условие тут — взаимное уваж е
ние, невмеш ательство в дела друг друга, друж еское взаи
мопонимание, глубокий интерес к опыту каждого и по
требность в сотрудничестве, готовность к совместной тер
пеливой работе. В се  это сейчас имеется.

Важнейш ее направление нашей внешнеполитической 
деятельности —  участие в строительстве «общеевропей 
ского дома». Принципиальные идеи известны. Они вошли | 
в -обиход общ ественного. мнения и переговорной практи
ки. Основы здоровых, в духе перестройки, отношений со 
всеми государствам и, участвующ ими в хельсинкском про
цессе, залож ены и набирают динамику.

Мы будем неуклонно продолжать владивостокскую 
линию в Азиатско-Тихоокеанском регионе. Многообразие 
задач здесь  еще большее. Со многими странами опреде
лились и «повестка дня», и- тональность отношений — 
доброжелательная, конструктивная, уваж ительная. Есть 
здесь, как везде, страны, отношениям с которыми будем 
и впредь уделять особое внимание, и в первую оче
редь —- великая Индия.

В сем  нам понятно,, что советско-американские отно
шения имеют первостепенное значение для мировой по
литики. Мы готовы взаимодействовать с  С Ш А  на пред
сказуемой и стабильной основе, готовы продвигаться
вперед, сочетал преемственность с новыми идеями

Обнаружили мы в эти годы неординарные возможно
сти для более близких и продуктивных связей с Латин
ской Америкой и Африкой. З десь тоже .»есть и общие 
проблемы, и своя специфика в отношениях с  отдельны
ми странами.

Первостепенной нашей заботой остается укрепление 
добрососедства со всеми сопредельными государствами.

С ъезду народных депутатов предстоит рассмотреть и 
законодательно утвердить принципы нашего внешнеполи
тического курса на предстоящие годы. Полагаю, речь 
должна идти о следующем:

—- безопасность страны должна обеспечиваться пре
жде всего политическими средствами как составная часть 
всеобщей и равной безопасности, в процессе демилитари
зации, демократизации и гуманизации международных 
отношений, с  опорой на авторитет и возможности ООН;

—  ядерное оружие должно быть ликвидировано в 
ходе переговорного процесса, ориентированного на разо
ружение и сокращ ение оборонного потенциала государств 
до пределов разумной достаточности. (Аплодисменты);

— недопустимы применение силы и угроза силой в 
целях достижения каких-либо политических, экономичес
ких или иных целей; в отношениях с другими странами 
непреложно уважение суверенитета, независимости, тер
риториальной целостности;

—  не конфронтация; а диалог и переговоры с уста
новкой на баланс интересов должны стать единственным 
способом решения международных проблем, урегулиро
вания конфликтов:

—  мы за  включение советской экономики в миро
вое хозяйство на взаимовыгодных и равноправных осно
вах, активное участие в формировании и соблюдении 
правил современного международного разделения труда, 
научного и технического обмена, торговли, за  сотрудни
чество со всеми, кто готов к этому.

И еще один принципиальный вопрос.
В  прошлом наша внешнеполитическая практика в не

которых случаях шла вразрез с  провозглашавшимися вы 
сокими принципами социалистической внеш ней политики. 
Допускались произвольные действия, которые наносили 
стране серьезны й ущерб, негативно отзы вались на ее ме
ждународном ‘ авторитете. Это было следствием  все той 
же командной системы, свойственного, ей келейного при
нятия решений.

Одна из важ ных задач реконструируемой нами поли
тической системы —  исключить подобные порядки и -м е
тоды. Вгіредіційре значительные внешнеполитические ре
шения должны приниматься лишь после^осяокательвого 
их обсуждения в Верховном Совете и его комиссиях. А 
наиболее крупные из них, например, связанны е с союз
ническими отношениями, заключением важнейших дого
воров, —  выноситься и на рассмотрение С ъезда народ
ных депутатов. (Аплодисменты).

Одобрение Съездом  народных депутатов С С С Р наз
ванных принципов имеет не просто юридическое, но и ог
ромное политическое значение —  международное и внут
реннее. Далеко не все на Западе верят, что мы избрали 
этот курс навсегда и не намерены его менять. Да и у 
нас в  стране не все еще понимают фундаментальную  суть 
внешней политики, основанной на новом мышлении. Кое- 
кто рассматривает ее как своего рода тактику, времен
ный зигзаг или даж е как уступку Западу.

Поэтому хочу подчеркнуть и надеюсь, что С ъезд 
поддержит такое заявление: это наша глубоко обосно
ванная стратегическая лини^, выражающ ая интересы со
ветского народа и отвечаю щ ая, как мы уверены , инте
ресам всего  человечества. (Аплодисменты).

Здесь, на С ъезде, вы сказы валось предложение напра
вить от нашего .С ъезда послание народам мира. Думаю, 
нам есть  что сказать  лю д ям  Земли. (Аплодисменты).

V .

Товарищи депутаты! К ак видим, поле деятельности у 
нас громадное. По всем  направлениям —  и в  социально- 
экономической политике, и в  государственно-правовой,
И в национальной, и в  международной —  предстоит ре
шить множество крупных задач революционного харак
тера. Пррблем куда больше, чем я их обозначил в докла
де, и, увер ен , дискуссия на С ъезде это покажет. И впол
не понятно, что усп ех дела в  решающей мере зависит 
от того, как  м ы  сум еем организовать свою  деятельность, 
как скоро новы е высш ие органы власти обретут прису
щие им функции, возглавят всю  преобразовательную ра
боту в  стране.

Д искуссия на эту тему фактически уже завязалась, 
в ней на передний план вышли несколько принципиаль
ных вопросов, по которым нам следовало бы посовето
ваться.

Первый из них —  разграничение функций С ъезда н  
В ерховного Совета С С С Р. Вопрос непростой? потому что 
та структура высш их органов власти, которая сейчас у 
нас вводится, основана на стремлении органично соче
тать нашу советскую  традицию, рожденную социалистиче
ской революцией, с общепризнанным в мире опытом ра
боты представительных органов.

Уникальным органом в нашей системе являетця пре
жде всего сам С ъезд народных депутатов. Это именно 
С ъезд, перед ним не стоит задача работать постоянно. 
Он должен собираться, как  мы условились, не менее 
д вух раз в год, чтобы принимать самые важные для 
страны законы и решения по кардинальным вопросам вну
тренней и внешней политики государства, оценивать и 
контролировать работу других органов власти, вносить 
при необходимости поправки в Конституцию и изменять 
саму политическую систему.

/  Верховный Совет в  новом виде должен, по замыслу 
политической реформы, быть постоянно действующим ор
ганом власти, выполняющим как законодательные, так 
и основные распорядительные функции.

ние и слева, и справа. Это 
естественно, но в целом 
большинство поддерживает 
Михаила Сергеевича в его 
действиях.

К сожалению, продолжал 
оратор, появилось тревож 
ное ощ ущ ение, что с каж
дым днем С ъ езд  скаты вает
ся вправо. Убеж ден, что мы 
достигнем целей перестрой
ки только й том сл учае, ес
ли, поддерживая М. С. Гор
бачева, будем подвергать 
при необходимости е го  дей
ствия .взвешенной и конст
руктивной критике В е д ь  че

ловечество '  не придумало 
лучш их способов избежать 
ошибок, чем коллективное 
обсуждение и сер ьезная, доб
рож елательная. взаимная 
критика.

Д епутат внер ряд конкрет
ных предложений. направ
ленны х на лучш ую органи
зацию работы С ъезда. Он. 
в частности, предложил со з
дать  организационную и про
цедурную группы, ввести 
долж ность главного распоря
дителя заседаний. Предло
жено такж е, чтобы по исте
чении срока полномочий 
П редседателя Верховного 
С овета С С С Р  руководящ ие 
работники аппарата В ер хо в
ного Совета подавали в от

ставку , первая такая о тстав
ка должна быть принята пос
ле окончания нынешнего 
Съезда. Оратор предложил 
подготовить обращение ко 
всем народам и парламен
там мира с  изложением по
зиции участников С ъезда 
народных депутатов С С С Р 
по всем  актуальны м  вопро
сам.

Под каждым законом, по
становлением Вер ховн  о г о  
Совета С С С Р  должны стоять 
фамилии тех, кто готовил 
эти акты , —  такую  мысль 
вы сказал депутат Киселев
В . Н. В  своем  выступлении 
он уделил большое внима
ние этике парламентской ра

боты и, в частности, заявил, 
что каждый депутат вправе 
вы сказать в дебатах собст
венное мнение.

Оратор призвал прези 
диум С ъезда строж е следить 
за  регламентом, вы сказал 
ряд предложений, которые, 
по его  мнению, позволят ра
ботать эффективнее.

Он вы сказал мнение, что 
представители всех  делега
ций должны выступить в 
ср едствах массовой информа? 
ции с оценкой результатов 
С ъезда. В ы ло внесено так
же предложение о том, что 
П редседатель Верховного 
С овета С С С Р  должен при 
носить присягу, говорилось

Теперь о соотношении законодательной и исполни 
тельной власти. Вопрос этот очень важный, он требует 
специальной проработки и изучения. Но уже сегодня 
можно сказать, что отношения между палатами, комис
сиями и комитетами Верховного Совета, «с одной сто
роны, и исполнительными органами, с другой, должны 
быть сущ ественно изменены по сравнению с  тем, как это 
было до сих пор.

Очевидно, в  комиссиях и комитетах Верховного С ове
та  должны рассматриваться задания государственны х 
планов и статьи Госбюджета, оцениваться их соответст
вие принципиальным установкам  С ъезда народных депу
татов и самого Верховного Совета.

Другая важ ная задача, которую предстоит решать 
комиссиям, —  это рассмотрение кандидатур на ключе
вые государственны е посты. Например, Министров, пос
лов в  зарубеж ны е страны и т. д. Нетрудно видеть, что 
обе эти функции позволяют нашему парламенту дер
ж ать в своих р уках реальные рычаги власти.

Контролируя деятельность правительства в вопросах 
стратегического значения, С ъезд и  Верховны й Совет 
должны заботиться о том, чтобы правительство могло в 
полной мере реш ать. задачи государственного управления 
в рамках Конституции, беря на себя всю  полноту ответ
ственности.

По зам ыслу реформы, важную роль в нашей поли
тической системе должен играть Комитет конституцион
ного надзора, который должен, по сути дела, действо
вать как конституционный суд. Загляды вая вперед, ска
жу, что развитие судебного контроля за  деятельностью  
административных органов на всех  уровнях .долж но, ви
димо, стать одним из неотъемлемых элементов социали
стической правовой государственности. (Аплодисменты).

В  предшествующие дни на С ъезде активно обсуж дал
ся  вопрос о статусе народного депутата С С С Р. М ы с ва
ми уже условились, что необходимо разработать новый 
документ, регулирующий положение депутата, его права 
и обязанности, и представить его С ъезду. Но есть  неко
торые принципиальные моменты, по которым надо усло
виться и принять решение, чтобы все товариіДи могли 
вклю читься в активную  работу. Что здесь  следовало бы 
иметь в  виду?

Первое - -  это единство депутатского статуса. В се 
депутаты, независимо от того, избраны они по террито
риальным, национально-территориальным округам или 
от общ ественных организаций, имеют равны е права.

Следующий момент к асается  распределения труда 
между самими депутатами. Естественно, что на тех то
варищей, которые избраны Съездом в Верховны й Совет, 
ложится дополнительная нагрузка и у них должны быть 
соответствующ ие дополнительные возможности для вы 
полнения возлагаем ы х на них обязанностей.

Наделение членов Верховного Совета особыми ф унк
циями ни в .коей мере не должно означать принижения 
роли других народных депутатов. Прежде всего . > у  каж 
дого из них остается возмож ность быть избранным в 
Верховны й Совет при ежегодном обновлении пятой его 
части.

Многие депутаты будут входить в состав комиссий *и 
комитетов Верховного Совета, составляя до половины их 
членов и пользуясь в них правом решающего голоса. К а
ж ется разумным, чтобы они м огли 'пр ивлекаться и к ру
ководству комиссий, комитетов, скаж ем, в качестве за
местителей председателей, как бы представляя эту по
ловину. •

К ак я понимаю, все мы сошлись на том, что каждый 
Народный депутат С С С Р  может при желании принять 
участие в работе тех или иных комиссий или комите
тов, в заседании палат Верховного Совета. Каждый дол
жен получать полноценную информацию о текущ ей ра
боте Верховного Совета, правительства и других орга
нов власти. Наконец, у  каждого есть возмож ность вести 
активную  политическую работу в своем  регионе или в 
общественной организации, поддерживая постоянную 
свя зь  с  избирателями, обращ аясь с теми или иными за 
просами и предложениями в местные и центральны е орга
ны  власти. Д епутаты  должны иметь необходимые усл о
вия для приема граж дан, встреч с избирателями, и об 
этом следует позаботиться местным органам. Причем все

вопросы надо реш ать безотлагательно. »

Т акйм образом, мы сум еем  дохранить ценнейшее ка
чество- советской системы —  постоянную свя зь  народ
ны х представителей с  ■ трудящ имися, говоря словамй 
В  И. Ленина, соединить «вы годы  парламентаризма с  вы 
годами непосредственной и прямой демократии».

Д ва  слова об организации работы С ъезда и В ер хо в
ного Совета. Народные депутаты  принесли сю да, в 
Кремль, многообразие взглядов и жизненного опыта, За 
которыми стоят различные интересы —  социальные, на
циональные, профессиональные, возрастны е, региональ
ные. Естественно, что в  совместной работе не избежать 
расхождений во мнениях, споров и дискуссий. Такие дис
куссии начались с первого дня, если не с  первого часа 
работы Съезда, и я не вижу в  этом ничего плохого. На
оборот, плюрализм мнений расширяет диапазон возмож
ных решений, позволяет получить более объемное пред* 
ставление о рассматриваемом предмете.

И уж, конечйо, расхождение во мнениях не должно 
становиться препятствием для принятия разум ных реше
ний.

К ак правильно сказал зд есь  один из товарищей, мне
ния могут быть разные, но политика у нас должна быть 
одна — политика революционной перестройки. (Аплодис
м енты). Поэтому необходимо делать все для достижения 
согласия, стар аться  понять друг друга, идти на какие- 
то взаимные уступки в интересах дела. И только тогда, 
когда это не удается, последнее слово, естественно, ос
тается за  больш инством. Таков закон демократии.

Ещ е один важный момент, который’ здесь такж е за
трагивался. По разным поводам депутаты  предлагали вно
сить те или иные изменения в Конституцию С С С Р . Я  при
соединяю сь к тем, кто предостерегал от поспешной кор
ректировки Основного Закона. Конституция —  слишком 
важный политический документ, чтобы приспосабливать 
его текст к тем или иным возникающ им ситуациям.

Другой вопрос —  и тут мы едины, по крайней мере, 
я так воспринял настроение С ъ езда, —  чуо есть  нёобхо 
димость разработать и принять новую  Конституцию 
страны. Закрепление в ней революционных преобразова
ний, осущ ествляем ы х в ходе перестройки, явится одной 
из важнейших гарантий их необратимости. Но сейчас, в  
разгаре реформ, у  нас еще нет возможности у честь  весь 
комплекс вопросов, которые должны найти отражение в 
новом Основном Законе.

Таковы , товарищи, в  сжатом виде оценки положения в 
стране, соображения относительно основны х направлений 
внутренней и внешней политики наш его государства на 
будущ ее.

Что я хочу сказать  в заключение.
Мы начинаем свою работу не на пустом месте. У  нас 

сложилась концепция перестройки, экономической и по
литической реформы. В  той или иной форме, с  той или 
иной степенью глубины и критичности эти вопросы рас
сматривались на различны х форумах партийных, госу
дарственны х, общ ественных организаций, обсуж дались в 
трудовы х коллективах, в  ср едствах массовой информации: 
Сделаны и определенные практические шаги.

Но время быстро меняет ситуацию, возникаю т но
вы е задачи, новы е потребности. И мне хочется выразить 
уверенность, что наш С ъезд, выражающий коллектив 
ный разум народа, сум еет выработать эффективную про
грамму деятельности Советского государства на предсто
ящие годы, даст новую  анергию всем у процессу револю
ционного обновления наш его общ ества 
(П родолж ительные аплодисменты).

о необходимости ввести воз
растной ценз при назначе
нии на государствен н ы е 
должности, стави лся вопрос 
о возможности организации 
контроля за деятельностью  
Верховного Совета СССР.

Депутат ознакомил коллег 
с рядом телеграмм от своих 
избирателей. Н екоторые из 
них вы сказы ваю т критиче
ские зам ечания по поводу 
работы С ъезда, Оратор пред
ложил вы двинуть канд:цда- 
туру депутата Ельцина Б . Н. 
на пост председателя Коми
тета народного контроля 
СС СР.

Д ав оценку политической 
ситуации в столице и стра

не в связи  с работой Съез 
да, депутат Б у р ы х Ю. Е 
рассказал  о встречах с мос 
квичами. об участии в вое 
кресном митинге. Свои впе 
чатления оратор выразил 
словами; «И дет ликвидация 
политического безразличия 
и апатии. Люди учатся  об
суж дать важнейшие дела. 
Но идет эта учеба, по край
ней мере в  М оскве, без аль
тернативны х мнений».

Д епутат сож алел, что в 
м ноготы сячны х политических 
ди скусси ях за  пределами 
С ъезда не участвую т депу
таты  —  партийные и совет
ские руководители Это мо

жет бы ть расценено как 
у ход  от обсуж дения остр ы х 
политических проблем

Выступающий неудовле 
творительно оценил итоги 
голосования по выборам в 
Верховны й Совет, указав, 
что, по его  мнению, не пол
ностью  был соблюден прин
цип тайного голосования. Он 
такж е вы сказал ся  за  то. 
чтобы президиум С ъезда 
внимательно о тнесся  н за ж * 
нодательны м  инициативам, 
поступающим в  ходе дискус 
сии, и рассмотрел их в кон 
це работы



НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ СССР

О К О Н Ч А Н И Е .

Процеду р н ы е  вопросы, 
сказал  депутат Каш ннков 
Н. И „ являю тся фундамен
тальными вопросами. Имен* 
но на этом С ъ езд е созда
ется  механизм формирова
ния высш их органов власти. 
Именно сегодня благодаря 
процедуре, которая будег 
Сформирована, можно 'п о л у 
чить работоспособные ком
петентные органы, либо по
сле С ъезда наступит разо
чарование избирателей. Эти 
органы  могут быть более 
или менее перестроечными. 
З адача С ъ езда  —- сделать 
их более перестроечными. И 
потому сегодня следует вы 
слуш ать все  точки зрения 
на этот счет, і

Оратор остановился на 
отношении к предложениям 
группы москвичей. Оно дол
жно бы ть, зам етил он. взве 
шейным, о б ъ ек  т и в н ы м ’ 
Н ельзя никого лиш ать пра
ва на свое мнение.' Из в ы с 
казываний московсЛ>й груп
пы надо взять все лучш ее, 
конструктивное с точки 
зрения вы хода страны из 
критического положения.

Сегодня слож илось такое 
положение, ск а за л  депутат 
Черныш ев О. В .,  когда по
явился исторический ш анс, 
который нам поможет спа
сти страну в полном смыс
ле этого * сло-ва. Но этот 
шанс получили не только 
сторонники п е р е ст р о й ^ , но 
и ее противники. Поэтому 
такой ожесточенной была 
борьба и в процесое изби
рательной камп а н и и, и 
зд есь , на С ъ езд е .

Говоря о внутренни х про
блем ах. депутат заяви л, что 
н а т е  общ ество сер ьезно 
больно и эта болезнь р ас
пространяется почти по всем  
уровням  структуры  его ор
ганизации. Э то —  нацио
нальны е вопросы, вопросы 
экологии, экономики, инфля 
ции и т. д. М ногие раны  — 
следы  деятельности полити
чески х хирургов, которые 
научились и скусству  резать, 
но не научились и скусству  
заш ивать. Д епутат считает.

что выборы в Верховный 
С овет были проведены 
традиционно, так  как они не 
были альтернативными.

Депутат Чимпой М. И. 
выразил мнение, что Съезд 
обходи* ряд важнейш их про
блем. К  таким он отнес ини
циативы. с которыми вышли 
некоторые депутаты  из Ли*- 
вы  и М осквы  и которые 
оказались, как он выразил
ся, «задавленны м и». В  связи 
с этим он внес предложение 
вы работать статус народно
го депутата С С С Р .

Выступающ ий назвал ан
типерестроечным решение 
С ъ езд а  не приостанавливать 
на время действие Указа 
от 8  апреля о внесении 
измен е н и й и дополне
ний в Закон С С С Р  < 0 6  
уголовной ответственности 
за  государственны е преступ
ления» и некоторые другие 
законодательны е акты  СССР, 
предложил ’ поставить вопрос 
о приостановке дейст в и й 
У каза на поименное голо
сование, .а  список голосо
вавш их «за» и «против» пре
дать гласности. Д епутат вы
разил мнение о необходи
мости провести поименное 
голосование такж е за  резо
люцию о собы тиях в  Тби
лиси, приведших к трагиче
ским последствиям.

Д епутат ратовал з а  то, 
чтобы уж е йо ходу работы 
С ъ езда готовить резолюцию 
по национальным пробле
мам, в  частности по вопро
сам  развития государствен
ности и функционирования 
национальных язы ков. Он 
подчеркнул, что С ъ езд  дол
жен бы ть настоящ ей моде
лью  демократизма, вы ска
зался  за  то . чтобы  критика, 
которая звучи т на Съезде, 
бы ла конструктивной и из
бегать восхвалительного то
на.

Д епутат Заславский  И .* И.
сказал , что социальны е во
просы упираю тся в  эконо
мические, экономические — 
в политические, а  политиче
ски е вопросы не м огут быть 
реш ены без р еал ьн ы х прав 
и полномочий народны х из- 
бранников. Поэтому^ необхо

димо, чтобы все депутаты 
имели возможность вы ска
зать -свое мнение и внести 
свой вклад в общее реше
ние С ъезда, принимать* ак
тивное участие в работе его 
органов.

Выступающ ий подчеркнул 
важность того, чтобы С ъезд 
в своей работе показал уро
ки наглядной демократии, а 
этого можно достигнуть, Но 
его мнению, только в  том 
случае, если дальнейшие 
выборы на С ъезде будут 
проходить на альтернатив
ной основе. Это касается, в 
частности, выборов П редсе
дателя Совета Министров, 
председателя Верхов н о г о 
суда и других. Он предло 
жил такж е организовать 
дискуссию по предстояще
му докладу Председателя 
Верховного Совета С С С Р  по 
тематическим признакам, с 
тем чтобы коллективный 
разум С ъ езд а пришел в нто 
ге к конкретным выводам. 

М осковская делега ц и я.
сказал депѵтат из Удмуртии 
Ястребов А . 3 . ,  как никакая
другая, хорошо поработала 
после выборов - и к С ъезду 
представила свой пакет «он 
кретных и глубоких предло 
жений. Нам надо критико
вать не эту группу, подчерк
нул он. а тех. кто приехал 
на С ъезд с пустыми рука' 
ми, и следующ ий раз оце
нивать их работу по такому 
Принципу.

Говоря о работе президи
ума, оратор вы сказал мне
ние. что он —  не рабочий, 
а почетный, так как работа
ет один председатель. В  
этой связи  депутат предло
жил поручить президиуму 
рассмотреть несколько воп
росов относителыго предсто
ящих выборов в комиссии и 
комитеты Верховного С ове
та, проработать предложе
ния о статусе народных де
путатов и представить свои 
соображения С ъезду. Если 
президиум не справится с 
этим, его необходимо пере
избрать.

(ТА С С ).

СЪЕЗД. ДЕНЬ ПЯТЫЙ

НА СТЫКЕ ЭКОНОМИКИ
И П О Л И Т И К И

■чара утром ехвла а Тбилисское производстевмиФв объе
динение имемч 50-петие СССР а предвкушении бурной дис
куссии у телевизоре, Специально выбрала именно этот кол- 
локти* — многих в нам эиаю давно. Это, думалось, позво
лит отобрать самые объективные и распространенные мне 
ИМЯ*

Надежды на многолюдную дискуссию ме оправдались. И 
ие потому, что народ уетал от дискуссии —  ха насколько днай 
работы Съезда вопросов на стало меньше. Люди задают их
друг другу, звонит в редакцию, кто понастойчивее — саязы* 

в веются непосредственно со своими депутатами.
* -  Ты бы посмотрела, сколь* Ясно, что а се  зто очень и

ко народу было здесь  аче- очень* непросто, что а экомо-
раі —  говорила мне а зала ммке много проблем еще 6о
з аса даней* Ил Туркадзе, на- лае сложных. Так давайте го
чальник бюро отдела труда и аорить о них откроаенно.
зарплаты. «Вмера» —  »то ног* Наи^ іичашанли, инжазарплаты. «Вчера» 
да шли бурные обсуждения 
кандидатуры первого замести

инженер- 
конструктор:

— М. С. Горбачев коснулся
теля Председателя Верховною  вопроса о льготах — женщи- 
Соаета. А «сегодня», стало нам, а частности, молодежи.
быть, это когда М. С. Горба
чев выступил со  своим докла*

В цеха, где я работаю, не
мало женщин, на их примера

дом. В зала, действмтально, вюиу, что никаких льгот им на 
было негусто •— человек да а- прибавляется. Наоборот, часто
дцать—двадцать пять. Хотя, с  они на имеют даж е того, что 
другой стороны, телевизоры должны иметь по закону. В
были включены а каждом от
дела, где они только ееть.

Все, с кем пришлось пого
ворить а обьадинании —  а ос

цоха N8 22, например, вред
ное производство. Раньше ра
ботницы за зто получали до
полнительные дни к отпуску,

иовном зто инженарно-тахнм- даже на пенсию уходили на 
чеокие работники, оценнеа- сколько раньше * остальных
ют выступление Михаила Сер 
гееамча очень сдержанно

Теперь асе эти особенности 
упразднили. И от нашего ру-

многие отзываются о докладе ководстаа многое зависит —
критически. Разговор, ветест 
аеино, выходил и за его  рам 
кн. Вот фрагменты этого раз 
говоре.

Ия Туркадзет
—  От докладчика ожидала

кое-где вентиляцию устано
вить —’ и то проблема.

Нина Догуэашяили, редак
тор многотиражной газеты 
«Прогресс»: „

Горбачев сказал очень
больше остроты а постановка справедливую ф разу: «Обнов-
проблем. Выступление это вы - лвімнов общ ество должно опк
держано а духе, мягко гоао- ратьвя на обновлен нов эако- 
ря, традиционном. Иными ело- модвтольстао». И привел цмф-
евмм, оно на соответствовало ру —  правда, с  чьих-то слов-
той дискуссии, что разгора
лась на Съезда. Меня ие удов-

около пятидесяти законов 
предстоит разработать народ-

летаорил анализ положения а ным депутатам и верховному 
экономике. Положение, как мы органу власти. У май в сомме-
знаам, сложнейшее, а вот ана- имя сильные — и вот некого 
лиз —  благостный. Разве ие плана. Мы видели, как иіби-
так? Михаил Сергеевич сив- рвлея Верховный Совот отре
зал, если я правильно помяла: иы, чувствуем, каково в мам
перестановка и сокращенна большинство. Хватит ли у не 
кадров дали результаты лишь го компетентности, по лит и ча
на уровне высших управление- ской зрелости, чтобы вытянуть 
ских звеньев. А не местах такую работу? Законы мвм
число управлаицаа на # только нужны, как я понимаю, на для
ие сократилось, но м возр ос- законов, а для того, чтоб
л * . Сегодня на шесть рабо- больше гарантий было для 
ѵеющих, условно говоря, один демократии.. Закон, который
«руководитель», а на содар- устаревает раньше, чем на- 
жеиме управленческого аппа- чимает действовать, кач это
рата тратите» 40 миллиардов было с Законом о  госпред- 
рублей а год. Куда на что приятии, — кому он нужен?
идут этк миллиарды —  мы хо- «‘Помните'депутатку, которая в 
рошо знаем. Не надо далеко понедельник заявила, чторошо
ходить: а нашем минмстерст- хватит спорить, пора по до* 
ее было 13 управлений, а сей- мам? Вот наго я бою сь: на 
чае — 5. Урц сократили, да слишком ли много будет по- 
как — чуть не а  три раза. На добных депутатов а Верхов- 
самом дало, сокращения про- ном Совета? •' 
шли минимальные, люди про- Ефим Чернявский, началь- 
сто из 13 управлений перетек- мим бюро новой техники: 
ли в 5. И стало вм есто три- — Вообще, хотелось бы 
мадцати небольших — пять знать, кто есть кто в  Верхов- 
громоздких. Что. зга  ситуация мом Совете. - По профессии, 
ие контролируется сверху? по партийности, по биогра

фии. Мы получаем «котор. а 
мешке» — разве это на на
рушение принципов демокра
тии? Мы не знаем позицию 
«меньшинства» так называе
мого — того меньшинства, за 
которое сегодня а стране, по- 
моему, • большинство. Не хва
тает семой необходимой ин
формации. Видим, чувствуем, 
что за рамками телетрансля
ций происходит много важ
ного, и... можем только дога
дываться.

Ия Туркадэе:
— В доклада я / услышал» 

несколько фраз, которые ни
как на согласуются с многим 
из того, что мы наблюдали по 
телевизору на протяжении че
тырех предыдущих днай. В 
частности, резануло слух: 
«Все депутаты имеют равные 
права». На словах. А на да
ла? А на дала каких только 
ярлыков на . приклеивалось 
московским и ленинградским 
депутатам. Ельцин прошел а 
Верховный Совет только бла 
годаря самоотверженному по
ступку одного из депутатов 
Выходит, хорош только тот, 
кто сидит смируо? Такие ли 
депутаты нам нужны сейчас?

Нин* Догузашвилм:
— Прошедший день вооб

ще показателен ао многих 
отношениях. И особенно вто
рая его п о л о в и н а  когда про
звучали аьютупламия грузин
ских депутатов. В эти минуты 
вся Грузия затаила дыхание у 
телевизоров. *И что же мы уе- 
лышвли? Слова беспощадной 
правды, горький анализ — с 
одной етороны. А с  другой— 
упорное желание выдавать 
черное за белое, подтасовки, 
неприкрытое лицемерие, же
лание ао чтобы  То ни стало, 
любой ценой отстоять «часть» 
мундира. Я думала: неужели 
депутат Родионов действи
тельно именно таи емдит слу
чившееся? Но тогда • что за
ставило его вьйетуннть с от
кровенной ложью, которую 
вечером разоблачило грузии- 
окоа телевидение, — о том, 
когда же все-таки произошла 
талазапись объявления о вве
дении комендантского часе?

Можно еоэмущяться сколь
ко угодно — елреведл и в о  
возмущаться. Но  ̂ сейчас важ
нее обнажить те ‘пружины, ко
торые двигали людьми, об ле
ченными властью. И которые 
продолжают ими двигать. Вот 
что сейчас очень -важно —  н 
дл* Нас, грузин, и для рус
ских, м для прибалтов — для 
асах частных людей страны. 
Жду следующих заседаний и 
надеюсь на них.

Вот такой получился разго- 
•ор.

Записала Галина 
ПЕТРИ АШВИ ЛИ.

Адрес редакции: даосов, твилнен-в, пр. Руст«»ели, «г
Т е л е ф о н ы : отдел лисам —  93-11-54, 93-22-19, отдал объявлений — 93-93-94

МОСКВА, КРЕМЛЬ,

В ПРЕЗИДИУМ  СЪЕЗДА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ С С С Р
Копия: народным депутатам от Грузинской С С Р

В связи с выступлением «а Съезде генерал полковнике 
Родионова 30 мая состоялось открытое партийное собрание 
коллектива рёдекции ‘газеты «Заря Востока». Выражаем свое 
принципиальное несогласие с позицией Родионова, занятой 
им а оценке трагедии 9 апреля. Протестуем против исполь
зования нашей газеты для подкрепления изложенной им 
версии случившегося. Считаем необходимым прояснить си 
тудцию с появлением статьи от .14 апреля, цитированной 
Родионовым.

Статья поступила в редакцию под утро того же дня из 
ЦК КП Грузии с указанием опубликовать ее а номере от 14 
апреля. Как выяснило собрание, на оригинале отсутствовали 
подписи автора и лиц, санкционировавших данную статью. 
После опубликования оригинал статьи, сразу же аызвавшвй 
своей -«ямой необъективностью негативную реакцию со сто
роны коллвктипэ, был истребован ЦК КП Грузии и больше 
не возвращен а редакцию. Нам, к сожалению, не удалось 
выйсиить, по чьему указанию бьслв подготовлена статья. 
Ответ на этот вопрос должен дать второй секретарь ЦК

Б. Никольский, который е те дни фактически руководил 
партийной организацией республики.

Не снимая с себя вины за появление данного материала 
в нашей газете, считаем, что ответственность за е е  публи
кацию лежит на ЦК КП Грузии, который# те дни осуще
ствлял жесткий диктат над «Зарей Востока».

По постановлению собрания а номере от 31 мая сего 
года публикуются эта телеграмма Съезду и статья о  пози
ции коллектива редакции по данному вопросу. Просьба до
вести телеграмму до сведения Съезда народных депутатов 
СССР. .

Подписи: сотрудники редакции —  ИОСЕЛИАНИ, ПАЦУ- 
РИЯ, ХОСРОШ ВИЛИ, ЭСВАНДЖ ИЯ, АД АМ АШ ВИЛ И , 
АКОПОВ, АЛЬПЕРОВИЧ, АМИРЭДЖ ИБИ, АХАЛ КАЦ И , 
БУАЧИДЗЕ, БУСУРАШ ВИЛИ, ГАЛУСТОВ. ГАМКРЕЛИДЗЕ, 
ГАМ САХУРДИ Я, ГРАЧЕВ, ДАРЧИАШ ВИЛИ, ИВАНИШ ВИ
ЛИ, ИНОВЕЛИ, Л О М С А Д ЗЕ, ЛОМ ТАДЗЕ, МАРТЫНЮ К. 
МИРОЕВ, МЧЕДЛИДЗЕ, МЧЕДЛИШ ВИЛИ, ПЕТРИАШВИ- 
ЛИ, САДАТИЕРАШ ВИЛИ, ЧАЧ УА, Ш ПАЧЕНКО. ЭЛИАВА.

Н А Ш А  П О З И Ц И Я
Сегодня мы делаем то, что 

«иногда прежде ' .не  дела
ли, —  по решению открыто
го партийного собрания кол
лектива редакции, состояв
ш егося вечером 3 0  мая. пуб
ликуем телеграмму в адрес 
С ъезда народных депутатов 
С С С Р  и излагаем нашу по
зицию,* выраженную коллек
тивом на этом собрании.

Сегодня мы делаем го. что 
должны были сделать рань
ше. до того, как 14 апреля 
в «Заре Востока» появилась 
статья  «Наш  "Долг —  вер
нуть спокойствие Грузии», 
столь обильно процитирован
ная с трибуны С ъезда народ
ных депутатов С С С Р И. Р о 
дионовым. —  выражаем свое 
отношение не только к этой 
статье, но и к десятилетиями 
твердевш ей формуле: «Г а зе 
та —  орган партийного ко
митета».

Прежде, чем раскрыть ме
ханизм появления названно
го материала, считаем необ
ходимым сказать следую 
щее.

З а ' годы политического 
террора, субъективизма, за 
стоя были в корне извращ е
ны ленинские принципы пар
тийности печати — как и 
многие другие основополага
ющие принципы; на базе ко
торых предполагалось стро
ить социалистическое обще
ство. П ечать превратилась а 
послушную служ анку партий
но-государственной бю рокра
тии, орудие действия аппара
та, взявш его па себя роль 
вы разителя взглядов народа. '

формально ничего не изме
нилось —  средства массовой 
информации как были орга
нами соответствую щ их коми
тетов, Советов и проч., так 
и оставались ими. Но дело 
в том, что к моменту, когда 
в стране был «построен со
циализм» —  об этом опове
стили весь  мир — произошло 
п<5 сути перераспределение 
власти —  сверш илась своего 
рода тихая контрреволюция:' 
народ лишь представительст
вовал —  решения принима
лись за  него и — нередко — 
против него. О сущ ествова
нии подлинно народной прес
сы не могло быть и речи — 
ее классовы й характер в кор
не изменился.

Апрель 1 9 8 5  года не сл у 
чайно назвали революцией: 
лозунг «В ся  власть Сове
там !», то  есть действительно 
народу, стал наполняться 
своим первоначальным смыс
лом, обретать реальное со
держание. Ослабли, хотя и 
не отпущены до конца вож
жи, а вернее — приводные 
ремни от аппарата к органам 
печати.

Процесс демократизации, 
утверж дения гласности идет 
трудно, при огромном сопро
тивлении тех, кто уже не в 
состоянии удержать в  своих 
руках ускользаю щ ую  власть. 
Антиперестроеч я  ы е силы 
действую т решительно и ци
нично, и кровавое воскресе
нье 9  апреля— одно из доказа
тельств этому. 9  апреля до
казы вает и то, что в «нуж 
ный» момент срабатывают

стары е механизмы, в  том поступит передовая Статья, 
числе и те, которые" давно которая — это, надеемся, 

южисложились во взаимоотноше- яоно —  долж на была аы-
ниях партийных комитетов и раж ать позицию руководя-
их печатных органов. щего партийного органа рес-

Тут уместно процитиро- публики, его отношение к
вак> слова из запроса народ- сложившейся политической
ных депутатов С С С Р М. Бе- ситуации. После четырех
ликова, Б. В а с и л ь е в а ,  часов утр а 14 ап р ел я , ста-
А . Гельм ана, Д. Л унькова, тья была доставлена в  га- 
Э. Ш енгелая и Е. ЯкІковлева зету . Надо отметить, что в 
по поводу случивш егося в те дни фактическое руко-
Тбилиси. Они пишут: водство в ЦК КП Грузии

«Кто и почему всякий раз осущ ествлял* второй секре-
принимает решение о том, тарь В . Никольский. '

>стрых столк- Не
новениЮ целесообразно от- писи или визы отсутствова-
что в моменты острых столк- Іа статье чьи-либо под

клю чать гласность, как от- ли. Она ср азу  пошла в на-
ключают в моменты аварий бор и появилась в номере
поворотом рубильника элек- от 14 апреля. Ч ерез два дня
тричество? по требованию идеологиче-

Т ак было и в  Тбилиси, где ского отдела оригинал ста-
все материалы журналистов тьи был возвращ ен обратно
подвергались жесткой цензу- в ЦК.
ре. Сами же ф акты , свидете- Когда у^эом 14 апреля мы
лями которых были десятки прочитали статью , преподне-
тысяч людей, откровенно ис- сенную в  качестве редак-
кажались». $ ционной, д в у х  мнений не

Рубильник гласности в тя- было: материал носит явно
ж елые для всех нас апрель- необъективный характер, 
ские дни был поставлен чьей- Для того,' чтобы подобное 
то рукой на нулевую  отмет- больш е никогда не повтори-
ку- * лось, редакция отныне ос-

Заявляем: ни один из оо- тавляет за собой право вы-
трудников редакции статью  раж ать свое мнение, отста-
«Наш  долг —  вернуть спо- ивать свою позицию, давать
койствие Грузии» не гото- альтернативные точки зре-
вил и прямого отношения к ния по поводу тех или иных
ней не имеет. К ак же она материалов, поступающих из
появилась? ЦК КП Грузии, Верховного

Днем 13 апреля ндеоло- С овета и Совета Министров
гический отдел ЦК КП Гру- Грузинской С С Р , органом
зии предупредил руковод- которых «Заря Востока» яв-
ство редакции, что из ЦК л ьется. ,

ПРИНЯТО НА ОТКРЫ ТОМ ПАРТИЙНОМ  СОБРАНИИ  
КОЛЛЕКТИВА РЕДАКЦИИ.

МОСКВА 
ДВОРЕЦ СЪЕЗДОВ

СЪ ЕЗДУ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ С С С Р
Копия: народным депутатам СССР от Грузии 

тт. Т. ГАМ КРЕЛИД ЗЕ, Э. Ш ЕНГЕЛАЯ

Коллектив Гостелерадио Гру
зии глубоко возмущен кле

ветническим, оскорбительным 
для грузинского народе, всех 
жителей многонациональной 
республики выступлением на 
проходящем Съезде коман
дующего Закавказским воен
ным округом генерал-полков
нике И. Н. Родионова. Не ос
танавливаясь конкретно на 
других аспектах его провока
ционной, лживой речи, явно 
направленной не на выяснение 
истины, а на запутывание сл ед
ствия, разжигание межнацио
нальных страстей, считаем не
обходимым внести ясность 
лишь в одно чудовищное*’ за
явление.

Генерал-полковник И. Н. Ро
дионов перед народными д е 
путатами, парад лицом всего 
советского народа на всю 
страну заявил, что прибыл на 
телестудию для записи саоегэ 
выступления по поводу объ
явления комендантского часа 
а 20 часов, а телевидение Гру
зии и только телевидение по
винно а том, что а эфир про
шло оно лишь за 10 минут до 
объявленного времени, т. е. 
23 часоа.

Со всей ответственностью 
заявляем — это гнусная, наг
лая ложь.

Генерал-полковник Родионоа 
прибыл на ' телевидение в 22 
часе 20 минут, т. е . за 40 ми
нут до начала комендантского 
часа. В 22 часа 30 минут во
шел а студию и его аысРупла-

ние записывалось до 22 часов 
40 минут.

Сразу же после завершения 
программы «Время», которая 
транслировалась по первой 
программе Грузинского Теле
видения, эта видеозапись про
шла в эфир.

Все это подтверждается 
соответствующими докумен
тальными записями а рабочих 
журналах < _ аппаратной N3 4, 
которая производила запись 
вышеупомянутого выступле
ния, и студии № 5, осущест
влявшей выход в  эфир.

Эти документы, в также по
казания многочисленных сви
детелей, осуществлявших за
пись, готовы представить 
вновь созданной комиссии 
Верховного Совета СССР по 
расследованию трагических 
событий 9 апреля в Тбилиси.

Кроме тЬго, считаем необ

ходимым обратить внимание 
народных депутатов на мате
риал -газеты «Красная заезда» 
от 27 апреля (авторы мате
риала Белян и О рлов),* ко
тором говорится, что первый 
заместитель начальника По

литуправления ЗакВО генерал 
майор Черепанов, отаачая на 
вопрос, почему объявление 
комендантского часа произо
шло с таким опозданием, за
явил: решение о комендант
ском часа было принято пра
вительством Грузии в  15 часов 
30 минут 9 апреля и только 
в 22.15 генерал-полковнику 
Родионову передали- текст 

«Указа, который он объявил по 
телевидению.

Как говорится, комментарии 
излишни.

Убедительно просим насто
ящую телеграмму зачитать *нв 
Съезде перед депутатами.

В. ХУНДАДЭЕ — главный редактор главной редакции 
информации; М. РЫВКИН —  зам. главного редактора; 
3. НАЦИЯ — главный режиссар; Л. ЛЕОНИДЗЕ —  ре
жиссер; И. ПИРУЗАШ ВИЛИ —  зам. начальника цеха ви
деозаписи; 3 . ДОБОРДЖ ГИНИДЗЕ — телеоператор; 
А. БАСИЛАДЗВ — звукорежиссер; Т. ДАЛАКИШ ВИ- 
ЛИ —  иачальиик смены студии М» 5; Ш. ГИГАУРИ —  зам. 
главного директора телепрограмм; О . М Ш ВІНИЕРА- 
ДЭ І —  иачальиик смены телерадиоцентра; Д. КВАЧА- 
ДЗС —  начальник цеха ВМЗ; Д. М АГУЛАРИЯ —  началь
ник смены ВМЗ; Ш. ГУГУШ ВИЛИ —  начальник см е
ны центральной аппаратной; Н. РАТИАШ ВИЛИ —  инже
нер АЦ ; Р. Ш АГИНЯН -  инженер ВМ З; М. КАКУБІ- 
РИ — ассистент звукорежиссера; и. ЧХІНКІЛИ — ре- 
жиссер-аыпусиающий программ,

30 мае 1989 г.

В редакцию газеты «Заря Востока»
Дорогие друзья! Недавно 

наш корреспондент возвра
тился из Нагорного Карабаха 
и из Тбилиси. Статью из Ка
рабаха мы смогли напечатать, 
статью из Тбилиеи мам смяли 
из номера. Когда цензура 
останавливает такие материа
лы, как правда о  событиях а 
Грузии, мне становится стра
шно но от того, что именно 
мы но скажем своего слова. 
Я боюсь сил, пытающихся 
остановить процесс выясне
ния правды, спрятать правду 
под. толстые войлочные ков
ры и назвать ее  провокаци
онной. Я никогда не поверю, 
что близкие мне, как родные 
брвггья, Дженсуг Чарквивни, 
Гия К а имели, Роберт Стуруа 
способны повредить своему 
народу или Советской стране. 
Но их письма были сняты из 
журнала, как вредные для 
сегодняшнего процесса кон
солидации. Это неправда. 
Опасны для консолидации те, 
кто замахивается на предста
вителей другого народа шо
винистическим лозунгом или 
саперной лопаткой. Олаемы 
те, кто хочет спровоцировать

бон на улицах и призвать 
очередных «спасителей» с 
палками или автоматами, ко
торые должны будут оста
новить народ. Я помню, как 
Э. А. Ш еварднадзе асе еде 
лая для того, чтобы в. семи
десятых годах кровь. демон
странтов на была пролита и — 
добился этого. Сегодня те, 
кому нужно было пролить 
кровь, сумел пролить ае. Те, 
кто бил молодых тбилисцев, 
бил всех нас; это были удары 
на только по сердцу Гру
зии —  саперные лопатки це
лились е  сердце перестройки, 
в сердце народного, гнева, 
поднявшегося против всей 
лжи, которую мам столько пет 
выдавали 'за истину.

Настало время расплаты — 
те, кто ие хочет отеетиту за 
свои дела, пойдут на любые 
преступления, чтобы заста
вить народ испугаться.

Провокаторы смертельно 
опасны — любые. Но те, кто 
подавляет правду, кто хочет 
скрыть информацию, рабо
тает против трудно соверша
ющегося обновления нашей 
страны.

А Р У »"Я , 
Г рузии,сестры из г  рузии, поеерьте, 

я сделаю асе, что смогу, на 
начинающемся собрании на
родных депутатов СССР, что
бы лжецы и преступники про
должали терять' а лесть. Я 
прошу у вас прощения за 
го, что не см ог рассказать о 
вас всей правды, которую 
знаю.

Но для меня важно одно: 
ваша боль. —- это и мое боль; 
когда ‘вы теряете кровь •— 
она течет и из меня. Я с ва
ми, и еще миллионы читате
лей «Огонька» с вами. Нам 
никогда не будет хорошо по 
отдельности: мы вм есте бу
дем бороться ' за справедли
вость и победим вместе. Иду 
ие первое заседание Съезда 
народных депутатов СССР с 
этой мыслью м с готовностью 
бороться за’ е е  ©сущеетеле- 
нив*

Вею Виталий КОРОТИЧ, 
народный депутат СССР.
21X5.89

н ш э і з о и а ш
помост молодых

НЬЮ-ЙОРК. (ТАСС). Самой 
«весомой» на завершившемся 
в американском городе Форт- 
Лодердейл (штат Флорида) 
юниорском чемпионате мира 
по тяжелой атлетике оказа
лась золотая медаль атлета 
ГДР бронзового призера 
Олимпиады-88 Ронни Веллера 
(вес до 110 кг). Он по.газал 
не только лу.чшую сумму 
двоеборья на уровне самых 
высоких взрослых стандар
тов — 435 кг, но и установил 
мировой юниорский рекорд 
а рывке —  205 кг.

Советские штангисты пер
венствовали только а двух в е 
совых категориях: до 75 кг — 
Алты Ораэдурдыея из Ашха
бада и до 90 кг — Кахи Ка- 
хиашвили. из Цхинвали. В об
щекомандном зачете сборная 
СССР оказалась еторой — 
389 кг, а первенствовали на 
чемпионате атлеты Болгарин — 
418.

ПЕРЕД МАТЧЕМ
Отборочный матч чемпио;

нате мира по футболу между
■ _ : р и иссборными СССР и Исландии 

который пройдет 31 мая ■ 
Москве, а случае успеха на
ших футболистов практически 
откроет команде Валерия Ло 
баноаского дорогу а Рим.

— Мы надеемся, конечно. 
ікЬ благоприятный Для нас 
исход, — сказал корреспон
денту ТАСС главный тре
кер советской команды Ло 
беиоес'кий. — Это позволит 
кем, уже кичем не рискуя, 
проверить а дальнейшем ряд 
молодь» футболистов, тех, на 
кого мы сможем рассчитывать 
уже на чемпионате мира а 
Италии.

На короткий тренировочный 
сбор мы пригласили, в  част
ности, вратаря Херина («Ди- 
намо», Москва), защитников 
Кеташвили («Динамо», Тбили
си), Кулькова («Спартак», 
Москва), Лужиого («Динамо», 
Киев), полузащитника Иаанв' 
ускаса («Жальгирис», Виль
нюс), нападающих Ю. Сави- 
ч е м  («Торпедо», Москва), 
Колываноеа («Динамо», Мос
ква).

Кроме названных футболи
стов, к матчу с  исландцами 
готовятся вратарь Уіароа 
(«Динамо», Москва), защитим- 

*ки Кузнецов («Динамо», Киев). 
Горлукоеич («Локомотив», Мо
сква), полузащитники Зыгман- 
тович й Алейников («Дина
мо», Минск), хотя оба оии 
могут сыграть и в обороне, 
Литоечвнко («Динамо», Киев), 
нападающие Добровольский и 
Бородюк («Динамо», Моск
ва), Протасов («Динамо», Ки
ев). Должны 30 мая прилетать 
наши «иностранцы»: Дасаеа,
Заеароа и Рац.

Редактор А. И О С ЕЛ И А Н И .

ОБЪЯВЛЕНИЯ
•ЖИЛСТРОЙ» ПРИГЛАШ АЕТ.

Трест «Жилстрой» г. Липец
ка приглашает выпускников 8 
и 10 классов для обучения е 
подшефном СПТУ N2 26 по
следующим специальностям: 

На базе 8 ‘ классов
со сроком обучения 3 года: 

столяр строительный —  пар
кетчик —  стипендия 33 руб.;

штукатур • облицовщик • пли
точник —  стипендия 33 руб.;

каменщии • монтажник ж/б 
конструкций —  стипендия 70 
рув-г

монтажник ж/б конструкций—  
электросварщик;

электромонтажник до  осве
щению и осветительным, се
тям;

электрогазосверщик; 
маляр по художественной 

отделке зданий —  стипендия 
33 руб.;

шлифовщик-полировщик из
делий из камня, фрезеровщик 
по камню —  стипендия 33 руб.

На базе 10 классов і : ... 
со  сроком обучения 1 год.

столяр-плотник —  стипендия 
75 руб.;

маляр-штукатур —  стипендия 
75 руб.;

резчик стекла —  стипендия 
75 руб.;

штукатур • облицовщик - пли
точник —  стипендия 75 руб.;

лаборант по механическим 
испытаниям стройматериалов—  
стипендия 30 руб.

Учащиеся на базе 8 классов 
находятся на полном государ
ственном обеспечении (бес
платное питание, обмундирова
ние, спецодежда). Во время 
прохождения производствен
ной практики всем  учащимся 
выплачивается 50% заработ
ной платы. Училище имеет 
благоустроенное общежитие, 
базу отдыха «Березка». В учи
лище работают различные 
спортивные секции, кружки ху
дожественной самодеятельно
сти, технического творчества.

По окончании училища вы
пускники направляются на, ра
боту в  базовое предприятие 
треста «Жклстрой», возводя
щее а городе только объекты 
жилья и соцкультбыта. Сред
ний заработок рабочих состав
ляет свыше 250 рублей. Базо
вое предприятие обеспечивает 
выпускников училища благо
устроенным общежитием, се
мейным предоставляются квар
тиры, комнаты а домах мало
семейного типа улучшенной 
планировки. В распоряжении 
треста «Жклстрой» —  прекрас
ная база отдыха «Зеленая дуб
рава», расположенная в живо
писном сосновом бору на бе
регу Матьірского водохренипи
ща, санаторий-профилакторий 
«Строитель», поликлиника, дет
ские сады.

Город Липецк — областной 
и культурный центр а Цент
рально-Черноземной зоне Рос
сии с  умеренным климатом.

Д О БРО  ПОЖ АЛОВАТЬ! 
Адрес училища: 398058, г. Л и

пецк, ул. Папина, дом За, СПТУ 
Нв 26.

Президиум Академии на
ук Грузинской ССР и от
деление биологии с  глубо
ким прискорбием извеща
ют, что на 80 году жизни 
скончался выдающ и й с  я 
грузинский ученый, акаде
мик Академии наук Гру
зинской ССР, советник 
президиума Академии не
ук Грузинской ССР, почет- 
нЫй директор Института
биохимии, депутат Верхов
ного Совета Грузинской
ССР, лауреат Государст
венной премии Грузинской 
ССР, заслуженный деятель 
науки Грузинской ССР, пе
чатный гражданин Тбили
си, доктор биологических 
наук, профессор

Сергей Васильевич 
Д УРМ И Ш ИД ЗЕ,

и выражают соболезнова
ние сем ье покойного.

Ж 31 мая 

Тбилиси
ПО П ЕРВО Й  П РОГРАМ М Е 

8.3* — Э кзам ены .., акзамины... 
13.00 — В полдень. 13.80 — Теле- 
курс. М атем атика. 14.50 — В дня 
ш кольны х'  каникул. Телевизионный 
кинозал для ю нош ества «Цисва- 
р а * . Худож ественный фильм «Ос
торожно. В аси л е в!» . 18.30 -  Ат
летизм. 18.0Я — Д ля щкольнивоэ- 
Осноеы Советского; госу дар ства  я 
права. 10.30 — Информационный
■ыЛусЯ. 10,40 — Изучим немецкий
язык. 17,10 — М ультфильм.* 17.20— 
Объявления. 17.38 — Д л я  школь
ников. Весенняя стр ада , 18,10 — 
Документальный фильм. 18.38 —
грани перестройки. 18.40 — «Иаа- 
нанм», Тележ урнал для женщин. 
13.30 — М оамбе. Й0.00 — Футбол.

Москва
п о  п е р в о й  п р о г р а м м е

7,80 -  «130 м инут», 3 .38 — «Здрав
ствуй, м узы ка!» 10.30 — Мульт
фильмы. 10.88 — На С ъезде ив-

церт. 17.80 — Детский час . і в .з о -  
« Н арисовать н ач ал о » . Мультфильм, 
13.04 — «П рогресс. Информация.

и н д е к с  66437. Газете выходку • рев ■ «ИМИ»»
Ордена Трудового К раскою  Змамеми типография И з д а ю т  став ЦК КП Гру вин. Печатаете! офсетным способом • геаетиом корпусе, ул. Хошараульсиея, 7*.
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Отборочный матч чемпионата ми 
раі сборная СССР — сборная Ис
ландии (М ), 83.00 — Время. 8.1.00- 
Фильмы студий сою зны х респуб
лик. Премьера худож ественного . 
телефильма «П устая  квартир*» 
(Грузтелеф и льм ). (М ).

родных депутатов С С С Р . 11.08 — 
Позиции. 13.30 — Кинопанорама.
18.80 -  Вокруг свата . Альманах. 
14.83 -и Концерт ансам бля рус
ских народных инструментов «Ор
нам ент». 18.88 — Д елай е нами, 
делай, к ак  мм, делай  лучш е нас! 
10.30 -  Н овости. 10.40 -  «М. И. 
Глинка. Ром ансы ». Ф ильм -кон
церт. 17.80 — Д етски й  час. 18. 80-

Р ек л ам а». 10.48 — С егодня ■ ми
ре. 20.00 — Ф утбол. Отборочный 
матч чемпионата мнра. Сборная 
СССР -  сборная Исландии. * 
перерыве — меж дународный фес 
тиваль уличных театров «К арл»*" 
мира», 23.00 — Время. 23.00 — » 
90-летию со дня рож дения Леони^ 
да Леонова «Врем я максимальной 
искренности». 00.00 —  Сегодня » 
мире. 00.15 — Концерт Государ- 
стаеииоге камерного айсямбля 
Армении.


